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Сибиряк спас 
7-летнюю 
девочку 
от педофила

Читайте на  стр.2  �

Новый учебный 
год в Приангарье:

Линейки 
1 сентября 
в школах 
под вопросом, 
на пары 
в вузах - 
в масках
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Юлия СМИРНОВА

10 августа первые самолеты 
полетели из России 
в Анталью, Бодрум 
и Даламан. Как встретит 
отпускников Турция? 
Что изменилось в отелях? 
Повлияла ли пандемия 
на любимую туристами 
систему «все включено»?

Отпуск в Турции 
во время пандемии:

С аниматорами 
не обниматься,
лежаки 
раздвинуть,
еду на тарелки
накладывает 
официант

«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска в понедельник, четверг - 18:30

Любовь АРБАТСКАЯ

Расписаться можно, 
но из-за коронавируса 
пышные торжества пока 
не стоит планировать.

Наконец-то влюбленные в При-
ангарье могут обменяться коль-
цами и  расписаться в  ЗАГСе. 
Регистрации браков, которые 
в начале апреля отменяли из-за 
пандемии коронавируса, возоб-
новлены. Правда, пока с ограниче-
ниями: пышные свадьбы проводить 

нельзя - в зал пускают максимум 
15 человек!

- В это количество входят все 
присутствующие: жених и неве-
ста, их родители, регистратор, 
фотограф и  видеооператор, 
остальные гости, - рассказывают 
в службе ЗАГС по Иркутской об-
ласти. - Расчет такой: не больше 
одного человека на 4 м2.

Ну и, разумеется, все должны 
быть в защитных повязках, по-
скольку масочный режим в регио-
не продлен до 28 августа. А после 
каждой пары во Дворцах брако-

сочетания обязательно проводят 
дезинфекцию.

- Эти ограничения будут сняты 
только на третьем этапе, когда 
разрешат проводить массовые ме-
роприятия,  - поясняют в службе 
ЗАГС по региону.

Но для любви нет преград. По-
думаешь, скромное торжество 
в масках. Отбоя от желающих по-
жениться нет. Однако с каждой 
парой специалисты обсуждают 
регистрацию отдельно: если моло-
дые согласны перенести ее на бо-
лее поздние даты, то так и делают.

На свадьбе не больше 
15 человек: как ЗАГСы Иркутска 
проводят регистрации
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Любовь АРБАТСКАЯ

Лабораторные 
и практические 
занятия будут очными, 
часть лекций - снова 
в онлайн-формате.

Как начнется учебный год 
в университетах? Приходить 
на занятия или снова подклю-
чаться к онлайн-конференци-
ям? Универсального ответа 
нет, каждый вуз Иркутской 
области решает это сам. Но 
о том, что учеба начнется 
1 сентября, уже говорят с уве-
ренностью. И там, где парам 
быть, студентам и преподава-
телям придется носить маски, 
соблюдать дистанцию и из-
мерять температуру - таковы 
требования Роспотребнадзора 
из-за коронавируса.

ЕСТЬ АНТИТЕЛА 
К COVID-19? МАСКА НЕ 
НУЖНА!

Итак, в классическом уни-
верситете студенты станут 
учиться по переменке то очно, 
то дистанционно. Приходить 
в вуз нужно будет на группо-
вые лекции и семинары.

- В первую очередь проведут 

все лабораторные, которые 
перенесли с прошлого года, - 
пояснил проректор по учебной 
работе Иркутского госунивер-
ситета Алексей Вокин, - а так-
же занятия, которые требуют 
особого оснащения. Напри-
мер, в институте математики 
и информационных техноло-
гий подготовка по некоторым 
дисциплинам невозможна без 
мощных компьютеров, кото-
рые есть на базе в корпусе.

Конечно, пока пандемия 
не закончилась, ребятам на-
до поберечься: на переменах 
не толпиться, на занятиях 
сидеть подальше друг от дру-
га. Маски выдадут в универ-
ситете. Исключение только 
для преподавателей: они мо-
гут снять защитную повяз-
ку во время чтения лекций. 
И еще интересный момент: 
если подтверждены антитела 
к COVID-19, то носить маску 

на пары необязательно, нуж-
но только принести в деканат 
справку с результатами ана-
лизов.

И это еще не все. Если у сту-
дента или преподавателя по-
явятся тревожные симптомы, 
то ему вызовут скорую по-
мощь, а до ее приезда отправят 
в отдельный кабинет - такой 
выделят в каждом корпусе.

Остальные занятия будут 
идти дистанционно, особенно 
если их ведут преподаватели 
старше 65 лет.

ИНОСТРАННЫХ 
СТУДЕНТОВ ОТПРАВЯТ 
В ОБСЕРВАТОР

В Иркутском госуниверси-
тете путей сообщения тоже го-
товят смешанное расписание. 
Так, с 1 сентября на пары при-
дется ходить первокурсникам 
и второкурсникам бакалаври-
ата и специалитета, а также 
студентам дополнительного 
образования и профессио-
нального обучения.

- А вот бакалавры и специ-
алисты 3-го курса продолжат 
заниматься онлайн до 13 сен-
тября, - рассказали в пресс-
службе университета. - Сту-
денты 4-го и 5-го курсов, 
второкурсники-магистранты 
и аспиранты, за исключением 
первокурсников, и вовсе при-
дут в вуз только 27 сентября.

Заочники, которые учатся 
на бакалавриате и специали-
тете (кроме 1-го курса) пока 
так и останутся на дистанци-
онке.

Ну а как быть ребятам, 
приезжающим на учебу из-
за рубежа? Границы ведь по-
степенно открывают. Так 
вот, их на 14 дней отправят 

на самоизоляцию в обсерва-
тор - под него оборудуют об-
щежитие № 4. Занятия? Дис-
танционно.

А еще двухнедельный ка-
рантин - обязательная мера 
для иностранных студентов 
в техническом университете. 
На 10 - 12-й день после при-
езда они должны сдать тест 
на коронавирус и только по-
том приходить на пары.

ДИСТАЦИОНКУ 
ОТМЕНИЛИ В ТРЕХ ВУЗАХ

В ИРрНИТУ, кстати, пары 
с 1 сентября станут очными 
для всех.

- В нашем университе-
те большая часть занятий 
практическая, для отработки 
навыков задействовано ла-
бораторное и научно-иссле-
довательское оборудование, 
и перевести эти занятия в он-
лайн-формат очень сложно, - 
сообщил ректор ИрНИТУ 
Михаил Корняков.

Масочный режим, дезин-
фекция воздуха и измерение 
температуры - все это пред-
усмотрят, как и во всех осталь-
ных вузах. А особенное вни-
мание уделят общежитиям, 
где живут 4,5 тыс. студентов 
из других регионов России 
и из-за границы.

- У нас учебный год также 
начнется в обычном форма-
те, с соблюдением всех мер 
безопасности, - рассказал 
проректор по учебной работе 
Иркутского государственного 
медицинского университета 
Андрей Щербатых. - Одна-
ко для старшекурсников, 
которые учатся на базе 
медучреждений, возмож-
но, придется организовать 

дистанционное обучение - это 
если в больницах не смогут 
принимать их на занятия из-
за коронавируса.

- Мы тоже планируем на-
чать учебный год 1 сентября 
и очно, - говорит проректор 
по учебной работе Байкальско-
го госуниверситета Вячеслав 
Бубнов. - Но для подстрахов-
ки заведем специальную еди-
ную платформу для студентов 
и преподавателей, где им бу-
дет удобно контактировать, 
если снова придется перейти 
на дистанционное обучение. 
А пока онлайн-занятия станут 
вести только преподаватели 
старше 65 лет.

А вот в Иркутском государ-
ственном аграрном универ-
ситете имени А.А. Ежевского 
с форматом обучения пока не 
определились. Но время в за-
пасе до 1 сентября еще есть.

О начале 
учебного года 
в регионе - 
на сайте kp.ru
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Картина д ня:  

kp.ru
За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

3 690 693 просмотра

Эти и другие новости 
читайте на сайте

СУД ДА ДЕЛО
Сибиряк лишился 
квартиры из-за незаконно 
построенного балкона

АФЕРА
Житель Усолья 
захотел легкого 
заработка и «подарил» 
лжеброкеру более 
полумиллиона рублей

КРИМИНАЛ
Уголовное дело 
на директора 
салона красоты 
завели в Иркутске

ТОЛЬКО У НАС!
«Твой звездный 
выход»: прими 
участие в конкурсе и 
получи путевку 
на городской концерт

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Ребята рады снова встретиться в одной аудитории.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  15 101 (+115)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 744  
ВЫЗДОРОВЕЛИ 12 018 (+179)
УМЕРЛИ 163 (+2)
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 79 (+2)

Новый учебный год в вузах Приангарья:

На пары - 
в масках, 
дистанционка 
не для всех

Планируется, что учебный год 
в Иркутской области вовремя нач-
нется и для школьников. Правда, 
насчет торжественных линеек 
в День знаний станет ясно только 
к 20 августа - будут ли они про-
водиться и в какой форме. А по-
ка школы готовятся принимать 
учеников в новых условиях из-за 
коронавируса.

Так, кабинеты будут тщательно 
проветривать и дезинфицировать. 
По утрам детям станут измерять 
температуру. Тех, у кого она по-
вышена или есть другие симпто-
мы ОРВИ, отправят в отдельное 

помещение и  вызовут врачей. 
Роспотребнадзор рекомендует 
закрепить за каждым классом от-
дельный кабинет, где будут идти 
все уроки, а физкультуру по воз-
можности проводить на улице. Рас-
писание составят таким образом, 
чтобы ребята из разных групп лиш-
ний раз не пересекались. Кормить 
школьников планируют в столовых, 
но персонал должен носить защит-
ные повязки и резиновые перчат-
ки, а столы и посуду обязательно 
обеззараживать.

А вот маски и перчатки на уро-
ках детям необязательны.

Пять выпускников 
набрали 
200 баллов за ЕГЭ

Единые госэкзамены позади! 
И уже известны баллы по всем 
предметам. В Иркутской области 
ЕГЭ сдавали 12,2 тыс. человек, 
из них больше 90% преодолели 
минимальный порог. Высокие ре-
зультаты - от 81 до 100 баллов - 
получили 2,5 тыс. выпускников, 
и это даже больше, чем в про-
шлом году. Не помешал, значит, 
коронавирус в подготовке.

- В области 56 стобалльников 
по русскому языку, литературе, 
математике, информатике, исто-
рии, физике, обществознанию 
и химии, - сообщили в Министер-
стве образования Приангарья. - 
А пять выпускников сдали ЕГЭ 
на 100 баллов сразу по двум 
предметам!

Безусловно, чем выше балл, 
тем больше шансов поступить 
в вуз на бюджет. Напомним, по-
следний день приема заявления 
в вузы Иркутска  - 18 августа. 
Первая волна зачисления запла-
нирована на 24 августа, вторая - 
на 26-е.

Своих результатов, кстати, еще 
ждут 25 выпускников, написав-
ших экзамены в  дополнитель-
ный период. Их баллы озвучат 
17 августа, так что подать заяв-
ления в университеты все успеют.

КСТАТИ

Линейки в школах? 
Пока под вопросом

студентам дополнительного 
образования и профессио-
нального обучения.

алисты 3-го курса продолжат 
заниматься онлайн до 13 сен-
тября, - рассказали в пресс-помещение и  вызовут врачей. 

Линейки в школах? 
Пока под вопросом

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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Андрей СИНЬКОВ

Руслан Быков  
из Шелехова догнал 
преступника  
и передал полиции.

Рабочий день закончил-
ся, и 33-летний житель Ше-
лехова Руслан Быков повез 
5-летнюю дочку и 2-летнего 
сына в гости к бабушке, ко-
торая живет в соседнем по-
селке Чистые Ключи. Дело 
было в минувшую пятницу, 
накануне выходных. В од-
ном из дворов дочурка Рус-
лана увидела в окно машины 
большую детскую площадку 
и начала просить папу оста-
новиться, чтобы немного по-
играть. Мужчина не смог от-
казать, тем более что никуда 
не торопился.

- Моя ребятня залезла 
на качели, - рассказывает 
корреспонденту «КП» - Ир-
кутск» Руслан Быков. - Я сто-
ял рядом и вдруг услышал 
громкий детский крик. По-
вернул голову и буквально 

в 20 метрах увидел такую 
картину: мужик сдернул 
с турника девочку лет се-
ми и при этом снимал с нее 
штаны. Я сначала подумал, 
что это ее отец что-то по-
правляет. Но мужик прямо 
в таком виде повел ребенка 
в сторону!

Кроме Руслана взрослых 
на площадке не оказалось. 
Неподалеку, оцепенев, сто-
яли несколько ребятишек, 
которые вообще не пони-
мали, что происходит. В ту 
же секунду Руслан побежал 
вслед за мужчиной, который 
не отпускал ребенка.

- Я ничего не сделала! Я ни 
в чем не виновата! - такие 
крики девочки услышал Рус-
лан, когда настиг их.

То, что происходило далее, 
мужчине до сих пор непри-
ятно вспоминать.

- Я бы не хотел об этом го-
ворить, - с отвращением рас-
сказывает Руслан. - Он тро-
гал ее прямо на площадке.

Увидев взрослого мужчи-
ну, педофил попытался убе-

жать, но не успел - Руслан 
буквально через 5 метров 
его настиг, повалил на зем-
лю и стал удерживать. В этот 
момент подоспели подрост-
ки, которые вызвали поли-
цию. Сопротивляться пре-
ступник и не думал, лишь 
жалобно вопил: «Я в первый 
раз в жизни такое сделал, 
больше не буду».

- Если бы это была моя 
дочь, не знаю, что бы с тобой 
сейчас было, - ответил на это 
Руслан. - Лежи, не дергайся.

По словам Руслана, рядом 
с площадкой лесок. Если бы 
преступник успел отвести 
девочку туда, никто бы и не 
заметил. Сам неравнодуш-
ный шелеховчанин уже дал 
показания полиции, подо-
зреваемого задержали.

О самом преступнике по-
ка ничего не известно, под-
робностей в МВД и СК не 
сообщают. Ну а Руслан, ко-
торый сейчас работает ма-
стером-приемщиком в од-
ном из дилерских центров, 
скромно считает, что на его 

месте неравнодушие проявил 
бы любой человек.

- С физической подготов-
кой у меня все отлично, - 
смеется Руслан. - Все детство 
и юность занимался спор-
том, поэтому убежать бы он 

точно не смог. Отец ребенка 
уже встретился со мной, по-
жал руку и поблагодарил.

Интервью  
с героем -  
на kp.ru
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Андрей СИНЬКОВ

Роман Утянский получил 
благодарность от МВД.

Провести свой недельный отпуск 
48-летний электрослесарь из Иркут-
ска Роман Утянский вместе с женой 
решил в живописном месте Байкала. 
Выбор пары пал на бухту Орсо в Оль-
хонском районе. Место здесь спокой-
ное. Но, несмотря на то что шумных 
компаний здесь не встретишь, те, кто 
попытался испортить отдых Роману, все 
же нашлись. Прямо на берегу недалеко 
от палаток отдыхающих свой лагерь 
разбили… браконьеры.

- Не стесняясь никого, двое мужиков 
перебирали сети и выходили на лодке 
в открытый Байкал, привозя оттуда кули 
омуля, - рассказывает Роман. - Я отлич-
но знаю, что сейчас действует запрет 
на вылов эндемика. Да и вообще, я сам 
рыбак и категорически против сетей. 
В общем, сделал им замечание и попро-
сил уехать. Поддержали меня и другие 
отдыхающие. Те в ответ начали грубить, 
угрожали сжечь палатки и машины.

Когда Роман пригрозил вызвать по-
лицию, браконьеры схватились за то-
поры с булыжниками и пошли в атаку 
на него. Однако мужчина не растерялся: 
достал из багажника авто травмати-
ческое ружье (между прочим, зареги-
стрированное), зарядил его и сделал 
предупредительный выстрел в воздух. 
Тогда вооруженные камнями «рыбаки» 
начали отступать. На шум сбежались 
другие туристы. Они вызвали поли-
цию и начали снимать все на видео. 
Браконьеры, услышав, что наряд уже 
в пути, попытались сбежать. Правда, 
скинуть сети в лодку и уплыть им не 
удалось - отдыхающих оказалось боль-
ше. Они просто перекрыли им путь  

и даже не дали спустить лодку на воду.
Браконьерами оказались двое жите-

лей поселка Еланцы 45 лет и 21 года. 
Полицейские нашли у них 5 сетей и бо-
лее 180 особей омуля, всего около 
40 кг.

- Возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Незаконная добыча (вылов) водных 
биологических ресурсов, совершенная 
группой лиц по предварительному сгово-
ру», - сообщили в ГУ МВД России по Ир-
кутской области. - Им грозит до 5 лет 
тюрьмы. Сейчас задержанные в изо-
ляторе.

Получил вызов в  полицию вскоре 
и Роман Утянский. Руководство МВД 
Приангарья решило поощрить смелого 
иркутянина.

- Я понимаю, что на Байкале многие 
жили добычей омуля, - заключает Роман 
Утянский. - Но ведь запрет есть запрет, 
и его нужно соблюдать.

Ирина РЮТИНА

Удод попал 
в зверинец со 
сломанным крылом.

- Здравствуйте, а вы пти-
чек раненых принимаете? 
Она такая необычная, у нее 
хохолок какой-то. В Интерне-
те посмотрели - вроде удод, - 
раздался звонок в Иркутской 
зоогалерее.

Сказать, что у мини-зоопар-
ка сейчас не самые лучшие 
времена, - ничего не сказать. 
Из-за коронавируса зверинец 
стоял закрытым 3 месяца, по-
этому раненых животных при-
нимают только в экстренных 
случаях - их попросту негде 
содержать. Но отказаться 
от удода даже в теории не 
рассматривалось.

- Это перелетная птица, 
в сентября они все отправля-
ются в Африку, - рассказала 
«КП» координатор Иркут-
ской зоогалереи Людми-
ла Ивушкина. - Сказать, что 
это редкий вид, нельзя. Они 
достаточно распростране-
ны в южных регионах Рос-
сии, к нам также прилета-
ют. Просто удоды настолько 
пугливые и нелюдимые, что 
встретить их в природе прак-
тически невозможно.

Подобрали беднягу в Ир-
кутском районе, недалеко 
от поселка Мамоны. Внима-
ние жителей привлек галдеж 
ворон  - они явно открыли 
на кого-то охоту.

- Если бы люди не вмеша-

лись, удода бы заклевали, - 
говорит Людмила.  - К  нам 
его привезли со сломанным 
крылом, по этой причине он 
не мог улететь от ворон. Удод 
был крайне истощен, сидел 
в углу коробки и не двигался.

Две недели специалисты 
насильно кормили Пупика, 
как ласково назвали они пти-
цу - по сходству с латинским 
наименованием Upupa (удод).

- По 5 - 6 раз в день рас-
крывали клюв и засовывали 
туда 6 - 7 личинок африкан-
ских мраморных тараканов, - 
вспоминает Ивушкина. - Бла-
го, мы для своих пернатых 
сами разводим насекомых, 
потому что другой корм этой 
птице бы не пошел. Сейчас 
мы готовим для удода особую 
смесь. Насекомых, конечно, 
не исключаем, но столько их 
у нас просто нет.

Перелом крыла оказался 
застарелым, но проводить 
операцию (ломать крыло за-
ново), когда удод в  таком 
полуобморочном состоянии, 

было невозможно - он бы про-
сто ее не перенес.

- Удодов нет ни в одном 
зоопарке страны. Также нет 
никакой информации о том, 
какими препаратами можно 
лечить эту птицу, перенесет 
ли она наркоз, - такая дилем-
ма встала перед сотрудни-
ками зоогалереи.  - Сейчас 
мы все записываем: как чув-
ствует себя Пупик, как идет 
реабилитация. Это очень 
интересный опыт. За 30 лет 
работы в этой сфере удода 
в руках держала впервые.

Под ласковым присмотром 
птица уже месяц. Но выпу-
скать на  свободу ее пока 
нельзя.

- Пупик летает максимум 
на расстояние в 1,5 метра, - 
говорит Людмила Ивушки-
на.  - До Африки он не смо-
жет добраться, а значит, не 
выживет.

Скорее всего, для  зна-
комства с иркутянами птицу 
разместят в Доме природы 
на Байкальской.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Слесарь задержал браконьеров  
на Байкале
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Руслан Быков, сам отец двоих детей, 
мимо пройти не смог.

Романа хотели припугнуть -  
пошли на него в атаку 

с булыжниками, но 
он не испугался.

Сибиряк спас 7-летнюю девочку от педофила

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Редкую птицу отбили от стаи 
ворон и выходили в зоогалерее 
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Обладателя 
панковского 

хохолка 
назвали 

Пупиком - по 
сходству с 
латинским 

наименованием 
Upupa (удод).
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Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО Агентство «Комсомольская правда - Байкал»   
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.

Юлия УЛЫБИНА

В Усолье-Сибирском 
прошло заседание 
штаба по ситуации 
на «Усольехимпроме».

Первое заседание межве-
домственного штаба по лик-
видации накопленного вреда 
окружающей среде в резуль-
тате деятельности химиче-
ских предприятий состоялось 
в Усолье-Сибирском.

Напомним, что градообра-
зующее предприятие «Усо-
льехимпром» не работает уже 
больше 20 лет. На его пром-
площадке расположено свы-
ше 400 промышленных объ-
ектов. В результате остановки 
предприятия значительная 
часть отходов производства 
была помещена в подземные 
резервуары, емкости, остав-
лена в зданиях цехов. Все 
объекты на этой территории, 
а также почва и подземные 
воды пропитаны опасными 
химическими веществами.

Президент России Влади-
мир Путин провел совещание 
об экологической ситуации 
в городе Усолье-Сибирском 
и поручил решить копившу-
юся годами проблему.

ДВа миллиона тонн 
отхоДоВ

В рамках заседания меж-
ведомственного штаба гла-
ва Приангарья Игорь Кобзев 
отметил, что на площадке 
«Усольехимпрома» загрязне-
но более 600 га земли. На бли-
жайшие 3 месяца сфор-
мирована дорожная карта. 
Определено четыре участка, 
где будет организован про-
цесс ликвидации отходов. 
В первую очередь планиру-
ется обезвредить 16 емкостей 
с опасными веществами. Да-
лее предусмотрены демон-
таж цеха ртутного электро-
лиза и консервация соляных 
скважин.

- Мы убираем экологиче-
скую бомбу, которая лежала 
здесь на протяжении деся-

тилетий. Сейчас мы делаем 
первый шаг к тому, чтобы 
ее ликвидировать; cдвигаем 
с мертвый точки вопросы, ко-
торые не решались годами, - 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона сообщил, что 
площадка «Усольехимпро-
ма» будет огорожена. Здесь 
установят строгий пропуск-
ной режим. Охранять пери-
метр уже начала Росгвардия. 
Между тем на этой терри-
тории продолжают работу  
16 предприятий.

- Мы определили, что три 
из них останутся здесь и про-
должат выполнять оборонза-
каз. По остальным предпола-
гается перенос производств 
с возмещением затрат на пе-
реезд. Сегодня вся площад-
ка «Усольехимпрома» во-
шла в национальный проект 
«Экология», то есть финан-
сирование всех мероприятий 
будет обеспечено, - сказал  
и. о. губернатора Иркутской 
области.

Полностью ликвидировать 
загрязнение, оставленное 
«Усольехимпромом», пред-
полагается к 2024 году. На эти 
цели необходимы миллиарды 
рублей.

Сейчас «Росатом» уже раз-
местился на площадке и в со-
ответствии с поручением пре-
зидента страны приступает 
к организации работ по лик-
видации загрязнений.

Андрей Лебедев, директор 
направления по реализации го-
сударственных и отраслевых 
программ в сфере экологии 
государственной корпорации 
«Росатом», сообщил резуль-
таты обследования промпло-
щадки: площадь загрязнения 
в Усолье-Сибирском состав-
ляет порядка 16 км2, а объем 
промышленных отходов пре-
вышает 2 млн тонн.

В настоящее время сфор-
мирована карта загрязнений 
территории, определены во-
просы, которые нужно ре-
шить в первую очередь. Это 
четыре группы мероприятий: 
рекультивация цеха ртутно-
го электролиза, локализация 
основного очага загрязнения 
ртутью и участков его мигра-
ции по близлежащей терри-
тории; перемещение в другие 
емкости и приведение в бе-
зопасное состояние цистерн 
с токсичными отходами; лик-
видация и консервация сква-
жин, в которые были закаче-

ны отходы рассолопромысла; 
локализация нефтяной линзы 
в 30 м от реки Ангары.

Параллельно «Росатом» бу-
дет разрабатывать комплекс-
ный проект полноценной ре-
культивации загрязненной 
территории.

- Здание цеха ртутного 
электролиза после пред-
варительной обработки его 
конструкций специальными 
реагентами будет демонти-
ровано. Токсичные отходы 
мы должны переместить в на-
дежные емкости в течение  
3 месяцев. Работы по ликви-
дации нефтяной линзы важно 
завершить до возможных ве-
сенних паводков. Первые две 
наиболее опасные скважины 
тоже будут ликвидированы 
в этом году, - отметил Андрей 
Лебедев.

теРРитоРию жДет 
РазВитие

Помимо приведения тер-
ритории в безопасное состо-
яние «Росатом» решает задачу 
по социально-экономическо-
му развитию территории.

- С региональным прави-
тельством и муниципалите-
том мы отработали наиболее 

важные вопросы, связанные 
с модернизацией коммуналь-
ной сферы, с реализацией 
образовательных программ, 
социальных инициатив. По-
сле рекультивации площад-
ки «Усольехимпрома» мы 
рассматриваем воссоздание 
на этой территории промыш-
ленного кластера, - сказал 
Андрей Лебедев. - Сейчас 
значительное количество 
специалистов химической от-
расли, сохранившихся в Усо-
лье-Сибирском, вынуждено 
работать в других городах. Мы 
считаем, что их компетенции 
должны быть востребованы 
в рамках нового производ-
ственного кластера.

По итогам всех работ пло-
щадка должна представлять 
собой браунфилд (индустри-
альный парк). Все аварийные 
здания будут демонтирова-
ны. На площадке планируется 
разместить экотехнопарк, ко-
торый позволит переработать 
накопленные отходы.

Также сейчас рассматри-
вается вопрос включения 
Усолья-Сибирского в феде-
ральную программу «Умный 
город».

Елена Шаройкина, предсе-
датель комиссии по экологии 
и охране окружающей среды 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации, подчеркнула: 
то, что происходит сегодня 
в Иркутской области, важ-
но не только для региона, но 
и для всей России.

- Благодаря настойчиво-
сти главы Приангарья Иго-
ря Кобзева, который под-
нял этот вопрос на высший 
государственный уровень, 
у нас есть надежда отрабо-
тать на «Усольехимпроме» 
взаимодействие всех структур 
и ведомств, чтобы в дальней-
шем подобные объекты на-
копленного экологического 
вреда были устранены по всей 
России. Эта работа на много 
десятилетий. На то, что про-
исходит сегодня в Усолье-
Сибирском, внимательно 
смотрит все экологическое 
сообщество, причем не толь-
ко России, но и всего мира. 
Это уникальный опыт. Игорь 
Кобзев предложил каждый 
месяц проводить на тер-
ритории предприятия день 
открытых дверей для обще-
ственников, представителей 
экологических организаций, 
научного сообщества, жур-
налистов. Это очень важно. 
Глава региона продемонстри-
ровал открытость. Мы видим 
перспективы реализации 
проекта и понимаем, что к  
2024 году основные меропри-
ятия по ликвидации эколо-
гического вреда будут завер-
шены.
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Глава Приангарья подчеркнул, что сейчас с мертвой точки 
сдвигаются вопросы, которые не решались годами.

На промплощадке расположено свыше 
400 промышленных объектов. Здание цеха ртутного электролиза будет демонтировано.
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Мы ликвидируем экологическую бомбу
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Кира ПОРУБОВА

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ 
ПОТИХОНЬКУ ИДЕТ?

Тина Канделаки (Т. К.): Я ду-
маю, что уже никто не отрица-
ет то, что весь цивилизованный 
мир погрузился в гибридную во-
йну. Постоянные информацион-
ные атаки, силовые провокации 
чужими руками, разрушение го-
сударственности за счет созда-
ния, спонсирования вооружений, 
искусственных оппозиционных 
движений. Не кажется ли тебе, 
что мир катится к полномасштаб-
ной войне, где все против всех?

Маргарита Симоньян (М. С.): 
Мир не катится к войне, а на-
ходится в ней. Новая война, 
может быть, не ощущается по-
настоящему войной, потому что 
она идет по иным правилам, не-
жели предыдущие войны. Она 
другая, она принесла ее зачинщи-
кам победы во множестве стран 
уже - и давно. Победами можно 
назвать ситуации от Косово до 
Армении. Я не могу порадовать 
слушателей сообщением о том, 
что мы в этой войне выигрываем. 
Мы в этой вой не проигрываем.

Т. К.: Ты говоришь про проте-
сты из-за социальной несправед-
ливости?

М. С.: Нет, я говорю о более фун-
даментальных вещах. Протест - это 
же частное проявление. Протест 
- это одна из маленьких битв. А я 
говорю о подготовленности к такой 
войне. Вот мы сейчас с тобой сидим 
и общаемся по зуму. Это же извест-
ная истина, для того чтобы побе-
дить в войне, первым делом нуж-
но захватывать почту и телеграф. 
Наши условные почта и телеграф 
захвачены давным-давно. Мы не 
имеем ни малейшего представле-
ния о безопасности своего инфор-
мационного пространства. Мы не 
имеем ни малейшей возможности 
обезопасить свое информационное 
пространство. Люди, которые у нас 
занимаются этими вопросами, либо 
в этом не понимают вообще, либо 
искренне считают, что все отлично 
и не надо нам, как в Китае. Тако-
го бардака, как у нас, нигде нет. 
Именно бардака. Это мы - страна, 
которая привыкла к тому, что у нас 
здесь порядок, у нас здесь строго, 
во всем так называемом западном 
мире нас именуют диктатурой, и 
нам самим иногда кажется, что у 
нас строже, чем у них. Я тебе про-
сто сертифицированно заявляю, 
такого хаоса, бардака и анархии в 
информационной сфере, как есть 
у нас, нет в мире нигде. И это нас 
шарахнет так, что мама не горюй.

Т. К.: Ты следишь за пикировкой 
Михалкова и Грефа? Одной из тем в 
этом споре является то, что Никита 
Сергеевич говорит другими слова-
ми, но приблизительно о том, о чем 
ты говоришь. Информационно мы 
все сдали, начиная от программно-

го обеспечения, заканчивая гад-
жетами, у нас все импортное. И, 
например, одним из самых боль-
ших спонсоров, который сегодня 
с удовольствием готов финансиро-
вать очень многие наши проекты, 
является знаешь кто? Huawei.

М. С.: Мы в этом прозевали, про-
фукали абсолютно все. Мы, стра-
на с ядерным оружием, страна с 
«Посейдонами», с невероятными 
совершенно достижениями, о ко-
торых, если помнишь, несколько 
лет назад наш президент говорил 
во время «Послания», эти картинки 
облетели весь мир, они там были 
в бешенстве и продолжают быть 
в бешенстве. Мы, страна, сделав-

шая все это, абсолютно профукали 
свою собственную информацион-
ную безопасность. Потому что ког-
да этим надо было заниматься, у 
нас у власти были люди, которые 
все это с удовольствием и радостно 
просто сдавали. А когда к власти 
пришли люди, которые видят мир 
по-другому, видят мир действи-
тельно таким, какой он есть, а не 
через розовые очки, было уже позд-
но. И это меня ввергает в грусть-
тоску, потому что мы будем потом с 
невероятным напряжением усилий, 
невероятными потерями с точки 

зрения и качества привычной 
жизни, и прочего мы все рав-
но будем… Ну, или мы просто 
проиграем (этот шанс тоже 
есть), или мы будем в таком 
режиме военного времени 
все это наверстывать.

«ТУТ Я СОГЛАСНА 
С ЗЕЛЕНСКИМ»

Т. К.: Ты сама работала 
коррес пондентом на теракте 
в Беслане. А что ты думаешь 
по поводу захвата заложни-
ков в украинском Луцке? 
Правильно ли поступил 
Зеленский, когда вступил в 
переговоры с террористом?

М. С.: Знаешь, тут я сразу 
отмету аргументы о том, что 
это унизительно для пре-
зидента, что этого нельзя 
было делать. Тут я соглас-
на с Зеленским, что не это 
должно быть аргументом. 
Аргументом должна быть 
вероятность спасения жиз-
ней. То, что он каким-то 
образом принизил свое 
высокочтимое президент-
ское достоинство, и прочие 
сантименты этого толка… 
Эмоции здесь не должны 
быть факторами, влияю-
щими на принятие реше-
ний.

Но есть другой фактор. 
Выбор не между тем, пойти 

ли навстречу террористу (и таким 
образом спасти жизни, но при этом 
унизиться и опозориться), а вы-
бор между следующими возмож-
ными проблемами. Да, сейчас мы 
пойдем навстречу террористу, за-
пишем ролик, он отпустит людей, 
мы спасем жизни. Но это может 
стать прецедентом и примером для 
других, которые, увидев, что госу-
дарство реагирует вот так ласково, 
могут возбудиться, решить, что им 
теперь тоже можно. В общем, время 
покажет.

Спор на Радио «КП»

На Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU)  

две главные  
медиабрюнетки России 

обсудили 
гибридную войну  

и прививки 
от коронавируса.

Тина Канделаки -  
Маргарите Симоньян (слева):  

- ...Но Радио «Комсомольская правда»  
точно никем не захвачено.  

Можно говорить все, что думаешь. 

Т. К.: Bloomberg написал 
про то, что у российской 
элиты есть чудодействен-
ная вакцина от коронави-
руса. Как думаешь, откуда 
растут ноги у этой утки?

М. С.: Во-первых, вак-
цина есть. И об этом ши-
роко известно. Всем из-
вестно, что наша вакцина 
уже прошла первые испы-
тания, уже вторая группа 
добровольцев выписана из 
больницы из-под такого 
постоянного наблюдения. 
Это же факт. И это проис-

ходит уже довольно давно. 
Я знаю, что действительно 
есть некоторые отчаянные 
люди, которые не входили 
в группу добровольцев, но 
испробовали эту вакцину 
на себе. А другие люди 
смотрят на это с огром-
ным скептицизмом. Это 
все-таки такой аттракцион 
спорной смелости. Пото-
му что, с одной стороны, 
да, возможно, люди обе-
зопасили себя. С другой 
- это все-таки вакцина, 
которая еще не одобрена 

и находится в стадии кли-
нических испытаний. Это 
значит, что неизвестны ее 
побочки, неизвестны ее 
действия в долгосрочной 
перспективе. И колоть 
себе что-то, что не полу-
чило еще одобрения ме-
дицинских организаций и 
не введено в широкий до-
ступ, это, в общем, смело.

Конечно, когда эта вак-
цина будет одобрена и мы 
все получим карт-бланш 
на то, чтобы ею пользо-
ваться, я буду настаивать, 

чтобы наша семья, как и 
остальные граждане Рос-
сии, которые захотят это 
сделать, провакцинирова-
лась. Я это буду все равно 
делать с опаской. Потому 
что свежая вакцина, све-
жая прививка, даже когда 
она уже прошла первые 
клинические испытания, 
мы не знаем, чем она мо-
жет обернуться через год, 
два, три года. Ну, здесь 
нужно взвешивать риски, 
как и вообще всегда с при-
вивками.

 ■ И ПРО ЗДОРОВЬЕ

«Отчаянные люди уже поставили себе  
прививку от коронавируса»

Маргарита СИМОНЬЯН - Тине КАНДЕЛАКИ: 

Наши почта и телеграф 
захвачены уже давно

Аудиозапись беседы 
можно послушать  

на сайте

Ph
ot
oX
Pr
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s.
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Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
и председатель Думы Евгений 
Стекачев дали совместную 
пресс-конференцию по итогам 
первых 3 месяцев работы 
на высоких должностях.

Сто дней не до приказа, а после. 
В конце апреля в Иркутске произош-
ли кардинальные изменения в кори-
дорах власти: Руслан Болотов, бывший 
зампред правительства региона, стал 
градоначальником, а Евгений Стека-
чев - во второй раз спикером Думы. 
О явных результатах работы, конеч-
но, за столь короткий срок, говорить 
рано. Тем не менее спикер и мэр дали 
пресс-конференцию и открыто рас-
сказали обо всем, что спрашивали 
журналисты.

- Мы работаем в едином ключе 
с Думой города. У нас нет вопросов, 
которые бы не обсуждались с депу-
татами. Это одна из самых главных 
принципиальных позиций, которую 
хотелось отметить сегодня, - открыл 
встречу Руслан Болотов, предвос-
хищая удивление, почему пресс-
конференция совместная. - Имен-
но с этого и начинается нормальная 
система взаимоотношений со всеми 
уровнями власти. Это важно, потому 
что политические разночтения пере-
ходят в плоскость экономики и в ко-
нечном счете не очень хорошо влияют 
на развитие муниципалитета.

- Действительно, это так, - согла-
сился Евгений Стекачев. - Мы, на-
верное, даже соскучились по такому 
формату и ждали его. Последние 5 лет 
основная часть энергии Думы тра-
тилась, к сожалению, на политику. 
Я это признаю. Но без этого мы бы не 
пришли к сегодняшним обстоятель-
ствам, когда все силы готовы тратить 
на созидание, конструктивный диа-
лог и результат. Если такая модель 
сохранится и укрепится, то все наши 
начинания обречены на успех.

А теперь, собственно, к вопросам.

ТРанСпоРТная СхЕМа ТРЕБуЕТ 
пЕРЕМЕн

- Этим летом иркутяне столкнулись 
с так называемым транспортным кол-

лапсом. Из-за ремонта Ушаковского 
моста возникли большие пробки. Как 
не допустить этого в дальнейшем?

Р.Б.*: Проблема лежит в более 
глубокой плоскости. Исторический 
центр рассчитан на трафик в 50 тыс. 
автомобилей, а по факту он в десятки 
раз выше. В советские времена до-
роги делались на века и крепко, но 
на такой поток рассчитаны не были. 
Поэтому главная задача - это новая 
система организации транспортных 
потоков, и это невозможно сделать 
без создания кольца за пределами 
города, а также так называемых об-
ходов. В связи с этим подписали 
соглашение с Иркутским районом 
о строительстве водоснабжения, во-
доотведения и очистки сточных вод, 
а также подключения коммуникаций 
к городским. Это база, начало на-
чал. В целом же работа системная 
и по разработке транспортной схемы 
будет вестись совместно со специ-
алистами ИрНИТУ.

Что касается Ушаковского моста, 
то да, казалось бы, небольшой объ-
ект, но помимо этого сегодня мы ре-
монтируем, строим, реконструируем 

только по национальному проекту 
«Безопасные и качественные дороги» 
19 участков. Это серьезный объем. 
И несмотря на сложную экономиче-
скую ситуацию, секвестра (ограни-
чений. - Прим. авт.) не было.

Сегодня самое пристальное вни-
мание уделяется и качеству ремонта. 
К подрядчикам предъявляются се-
рьезные требования по соблюдению 
всех нормативов, в том числе сроков. 
Организации устраняют массу недо-
четов за предыдущие периоды. Мы 
подходим и к созданию парковок. 
Так, недавно с коллегами в Думе 
обсуждали несколько крупных ин-
вестиционных проектов.

- Есть еще одна проблема, которая, 
вероятно, назрела. Это ливневая ка-
нализация, которая не справляется 
с сильными дождями, что мы увидели 
также и этим летом.

Р.Б.: На самом деле не все так пло-
хо с ливневкой в городе. Мы прове-
рили все сети, а это почти 200 тыс. 
погонных метров. Где-то не хвата-
ет пропускной способности, нужна 
модернизация и строительство но-
вой канализации. Конечно, пусть не 
везде это будет кольцевая система, 
потому что это слишком дорого, но 
должны быть локальные очистные 
сооружения с возможностью сброса 
воды. Прошедшие ливни показали 
две вещи. У нас достаточно опера-
тивно работают экстренные службы. 
К ним подключаются волонтеры, за 
что я им благодарен. Но в то же время 
нужно заниматься ливневками и на-
чинать с разработки проектно-смет-
ной документации. Cтроительство 
и капитальный ремонт любой до-
роги должны включать мероприятия 
по устройству ливневой канализа-
ции, как это происходит сегодня, 
например, на улице Култукской. Де-
фектовку мы сделали и теперь каж-
дый год будем строить новые кило-
метры улиц с канализацией. Ведется 
проектирование по устройству лив-
невки по улице Лызина (от ул. Аэро-
флотской до Красноярской), коллек-
тора ливневой канализации от улицы 
Красноярской до Култукской, разра-

батывается проектно-сметная доку-
ментация на строительство ливневки 
на улицах Ядринцева и Пискунова. 
Также в этом году планируется ак-
туализировать проект по улице 30-й 
Дивизии с устройством очистных 
сооружений по улице Верхняя На-
бережная.

Е.С.*: Проблема с ливневой кана-
лизацией имеет накопительный ха-
рактер. Все больше строится домов, 
зданий, сооружений. Вода уже не 
может уходить в землю, как раньше, 
а рядом с домом - благоустройство, 
где все закатано в асфальт. Скорее 
всего, в те годы чиновники не пони-
мали, что необходимо уделять вни-
мание отведению воды с улиц, или 
относились к этому без должной се-
рьезности. Строительством ливневки 
должен заниматься не подрядчик, 
а профильный комитет, где рабо-
тают специалисты, которые в этом 
досконально разбираются.

ТРИ ключЕвых напРавлЕнИя
- Какие приоритеты в работе вы ста-

вите на ближайшие 5 лет?
Р.Б.: Во-первых, это переход от то-

чечной застройки к комплексной. 
При возведении новых микрорай-
онов в обязательном порядке будет 
предусмотрено строительство соци-
альных объектов. Примером станет 
развитие территории ИВВАИУ. На-
ряду с жилой застройкой до конца го-
да в муниципальную собственность 
перейдут земельные участки, на ко-
торых в первую очередь построят со-
цобъекты. Планируется возведение 
школы, детского сада, поликлини-
ки. Во-вторых, как я уже говорил, 
это дороги и возведение обходов. 
И в-третьих, создание качественной 
инфраструктуры в каждом районе го-
рода. Любой иркутянин должен чув-
ствовать себя комфортно на той тер-
ритории, где живет. Как раз для этого 
необходимо, чтобы муниципалитет 
обязательно участвовал в региональ-
ных и федеральных программах. 
Наша задача сегодня - подготовить 
как можно больший перечень про-
ектов для реализации на десятилетия 
вперед. Это касается и ремонта до-
рог, и строительства соцобъектов, 
и городского благоустройства. Вот 
взять, например, школы. Иркутску 
не хватает 30 образовательных уч-
реждений, чтобы к 2025 году пере-
йти на односменный график обуче-
ния. Но это невозможно ни с точки 
зрения бюджета, ни с точки зрения 
Федерации. Затраты колоссальные: 
на одну школу требуется около мил-
лиарда рублей. Поэтому мы пошли 
таким путем: смотрим максималь-
но загруженные, переполненные 
учебные заведения, далее готовим 
проектно-сметную документацию. 
Параллельно оформляются под стро-
ительство земельные участки, как 
это происходит сегодня в Ново-Ле-
нино, в микрорайоне Союз, вблизи 
городка ИВВВИУ - вопрос тоже про-
рабатывается. На улице Багратиона 
уже готов проект, скоро начнется 
возведение. Работаем и по пристро-
ям. Это, безусловно, не панацея, но 
порой единственный вариант реше-
ния проблемы. В некоторых районах 
свободного земельного участка не 

Сто дней у руля города
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Руслан Болотов и Евгений Стекачев обозначили векторы 
дальнейшего развития областного центра.

 Совместная пресс-конференция, как отметили все журналисты, - 
пример унисона исполнительной власти и законодательной.

Ва
ле

нт
ин

 К
АР

ПО
В



7Иркутск
www.kp.ru

13.08.2020жизнь

найдешь, а школа нуждается в рас-
ширении. Словом, намерены все 
механизмы применять, в том числе 
и выкупать здания, и договариваться 
с инвесторами. У нас есть хорошие 
примеры: это школа «Точка будуще-
го» на Чертугеевском полуострове 
и школа в Тулуне, которую строит 
«Роснефть».

Е.С.: Дума Иркутска включится во 
все этапы этой работы. Депутаты на-
мерены держать их на контроле, регу-
лярно рассматривать промежуточные 
итоги на слушаниях, заседаниях ко-
миссий. Все будет прозрачно: иркутян 
проинформируют обо всем, что дела-
ется в этом направлении. Депутаты 
полностью поддерживают жителей 
в том, что в первую очередь должны 
появиться социальные объекты. От-
мечу еще по поводу приоритетных 
направлений. Иркутску необходима 
стратегия развития - не просто доку-
мент, который каждый муниципали-
тет периодически принимает, а идея, 
которая наполнит город новым смыс-
лом, даст импульс. В стратегии долж-
но быть отражено, каким Иркутск бу-
дет через 10 - 15 лет. И далее, согласно 
этому документу, всем вместе нужно 
двигаться в одном направлении, что 
позволит не латать дыры, а систем-
но подходить абсолютно ко всему. 
Я думаю, что уже в конце этого года 
на площадке Думы развернется се-
рьезная дискуссия как раз по поводу 
стратегии. И мы сейчас уже начинаем 
подготовку, привлекая к обсуждению 
общественников, предпринимателей, 
молодежь и многих других.

- Сильно ли бюджет города постра-
дал из-за пандемии? Какие прогнозы?

Р.Б.: Мы ожидали худшего сцена-
рия. Если вы посмотрите указ врио 
губернатора Иркутской области 
об ограничительных мерах, то уви-
дите, что он максимально сузил коли-
чество бизнесов, которые закрывали 
во время пандемии. За счет этого не-
гативных последствий куда меньше, 
чем прогнозировали. При этом сам 
регион пострадал серьезно, и без фи-
нансовой поддержки Федерации нам 
не обойтись. Согласно нашим под-
счетам, бюджет Иркутска в 2020 году 
недополучит 900 млн рублей, но мы 
справимся за счет небольшой эконо-
мии и главное - замещения. То есть 
если какой-то муниципалитет не бу-
дет успевать, например, подготовить 
проект на строительство школы или 
дороги, мы возьмемся и сделаем это 
в срок и тем самым привлечем деньги.

ЗА МУПЫ ВЗЯЛИСЬ 
ОСНОВАТЕЛЬНО

- Когда будет сформирован план 
по оценке эффективности муници-
пальных предприятий и начнут ли они 
приносить прибыль в бюджет?

Е.С.: Мы с коллегами-депутата-
ми присутствовали на всех балансо-
вых комиссиях всех МУПов города. 
На некоторых предприятиях ситуация 
плачевная и по финансовому состо-
янию, и по техническому оснаще-
нию. Опять же есть среди них одно-
значно социально ориентированные 
МУПы: например, Комбинат питания 
г. Иркутска, который обеспечивает 
горячим питанием ребятишек в об-
разовательных учреждениях. А есть 
такие, кто строит школы и детсады. 
Но опять же любая строительная ком-
пания может это делать. В чем здесь 
социальная ориентированность и по-
чему в казну денег не дают, а только 
убытки? Яркий пример - Централь-
ный рынок. На мой взгляд, он дол-
жен как раз при прибыли в 200 млн 
рублей в год приносить как минимум 
50 млн рублей в городской бюджет. 
И нет там сейчас никакой социальной 
ориентированности. Работают пере-
купщики, фермеров единицы. Между 
тем Центральный рынок может быть 
регулятором цен на основные про-
дукты. Мы в этом направлении ра-
ботаем, причем по каждому МУПу. 
Надо понимать, что к 2025 году ни 
одного муниципального предприятия 
существовать не может по федераль-
ному закону. Эта форма управления 
признана неэффективной. Если рань-
ше у них была задача - поддержать 
городское хозяйство, то сейчас они 
зачастую подменяют деятельность 
коммерческих организаций.

Р.Б.: Действительно, мы провели 
оценку, и везде есть проблемы. Мак-
симальная сумма долга по одному 
из МУПов составляет 400 млн рублей. 
Но есть тот же Комбинат питания, ко-
торый мы не будем реорганизовывать. 
Нам нужно детей кормить. Предпри-
ятиям дали кредиты, небольшая пере-
дышка есть. Поэтому задача такая: 
руководители предприятий должны 
работать теперь на результат, хотя бы 
не в убыток. Что касается Централь-
ного рынка, то я уже встречался с мэ-
рами всех районов Усть-Ордынского 
округа. Мы готовы предоставить ме-
ста фермерам на льготных условиях, 
но ключевой фактор - это понижение 
ценообразования на рынке. Ведь мы 
понимаем, что покупательская спо-
собность населения не растет и на-

ша задача - обеспечить не хорошую 
жизнь перекупщикам, а нормальные 
условия для покупателей, наших жи-
телей. Важно, чтобы Центральный 
рынок изменил свой облик. Эксперты 
уже проанализировали, как преоб-
разить его и реанимировать другие 
МУПы. В дальнейшем будет состав-
лена пошаговая программа и приняты 
решения.

- Что касается кинотеатра «Чайка», 
то все-таки «сносить, нельзя оста-
вить»?

Е.С.: Мы последний год активно 
этим вопросом занимались. Реше-
но здание снести, а на его месте по-
строить детскую поликлинику. И это 
абсолютно правильно, потому что 
«Чайка» находится в аварийном со-
стоянии и восстановлению не под-
лежит. В то же время поликлиника 
№ 5 расположена в неблагоустро-
енных деревянных бараках, и это 
в одном из самых густонаселенных 
районов Иркутска. Сейчас «Чайку» 
передают в муниципальную собствен-
ность, затем будет сформирован уча-
сток под строительство лечебного 
учреждения. Этим будет занимать-
ся министерство здравоохранения 
региона. Что касается молодежного 
центра, который хотели сделать из-
начально в бывшем кинотеатре, то 
для него подобрали хорошие здания 
по улице Декабрьских Событий, где 
ранее были ночной клуб «Панорама» 
и кинотеатр «Звездный».

- Взгляд на городские проблемы 
с уровня правительства региона и из-
нутри: в чем отличия, что удивило?

Р.Б.: Погруженность Иркутска в на-
циональные проекты. К сожалению, 
здесь есть над чем работать. Необхо-
димо более активно участвовать в них 
и увеличивать собственную финансо-
вую базу. Все это позволит системно 
выстраивать путь к цели. Кроме того, 
документооборот устроен не совсем 
корректно. И третье - в администра-
ции много сотрудников с дублирую-
щими функциями. Мы будем про-
водить реорганизацию в штате, это 
факт.

- В этом году из-за пандемии мы не 
отмечали праздники. Будут?

Р.Б.: В сентябре в Иркутске состо-
ится День города. Я эту инициативу 
поддержал. Предполагается в единый 

общегородской праздник объединить 
сразу три события: непосредствен-
но празднование дня рождения го-
рода, 75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне, а также одно 
из самых значимых событий этого го-
да - присвоение Иркутску почетного 
звания «Город трудовой доблести». 
При этом эпидемиологическая си-
туация все еще остается непростой. 
Поэтому праздник решили проводить 
на разных площадках, чтобы рассре-
доточить людей по городу. Площадки 
будут отличаться по тематике. Также 
в этом году впервые над городом за-
пустят сразу два праздничных салюта, 
чтобы у жителей была возможность 
посмотреть фейерверк из разных рай-
онов города.

*Руслан Болотов.
*Евгений Стекачев.

Слушайте 
интервью с мэром 

и спикером на радио 
«Комсомольская 

правда» в Иркутске» (91,5 fm) или 
на сайте irk.kp.ru

 ■ КСТАТИ

О чем еще 
спрашивали

 ✓ О судьбе городка ИВААИУ. Руслан 
Болотов пояснил, что сейчас на терри-
тории идет процесс передачи земли, 
принадлежащей Минобороны РФ, муни-
ципалитету. Это позволит в дальнейшем 
проводить там благоустройство, строить 
школы и садики, прокладывать новые ком-
муникации. Примерно такое же развитие 
ждет и микрорайон Зеленый, где до сих 
пор отопление подается с устаревшей 
мазутной котельной. Здесь также пере-
говоры идут как с военными, так и с энер-
гетиками.

 ✓ О кадровых назначениях. Мэр ска-
зал, что они еще будут, потому как в при-
оритет он ставит способность человека 
работать в команде на благо единой цели, 
а также высокий профессионализм, чест-
ность, патриотизм.

 ✓ О переименовании улиц. И Руслан 
Болотов, и Евгений Стекачев сошлись во 
мнении, что возвращать названия улицам, 
которые были в царские времена, - пре-
рогатива только жителей. Причем лишь 
при условии, что так решат иркутяне аб-
солютным большинством.

 ✓ О бездомных животных. Проблема, 
увы, кроется в недостаточности финанси-
рования на отлов животных из областно-
го бюджета, а также в отсутствии при-
ютов по содержанию брошенных собак 
и кошек. Сегодня этот вопрос решается 
в правительстве региона.

 ✓ И наконец - об отдыхе. Евгений Сте-
качев поделился, что любит спорт, за-
нимается боксом и это очень помогает 
ему справляться с разными трудностями. 
А вдохновение он черпает от благодар-
ных жителей. Когда приходит как депутат 
в свой округ и слышит спасибо, то это 
только подстегивает его на новые свер-
шения. А Руслан Болотов признался, что 
в отпуске не был очень давно. В прошлом 
году, например, почти полгода провел 
в командировке в Тулуне. Сейчас тоже не 
до отдыха, но как только он будет, отпра-
вится на рыбалку - любовь к ней с детства 
привил ему отец. Ну а душевное удовлет-
ворение он получает от решенных дел. 
Мелочей в работе не бывает, считает он.
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Градоначальник отмечает, что громкие заявления делать 
рано - впереди ежедневная кропотливая работа.
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 Спикер подчеркивает, что 
депутаты готовы вовлекаться 
во все вопросы и решать их 

совместно с администрацией.
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Евгений БЕЛЯКОВ 

Ровно 10 лет назад в «КП» 
вышла рецензия на нашумев-
шую книгу «Крах США 2020. 
Вторая гражданская война» 
(читайте на сайте kp.ru).
Ее автор, ветеран войны 
во Вьетнаме Томас Читтам, 
предрекал, что в недалеком 
будущем Штаты погрузятся 
в хаос, вызванный этниче-
скими беспорядками. Книга 
оказалась пророческой: про-
тесты против расизма в США 
могут перерасти в нечто боль-
шее. Мы вновь связались с 
писателем, дабы узнать, что 
он сейчас думает о происхо-
дящем в Америке.

СТАТУЯ 
ДЛЯ ДЖОРДЖА ФЛОЙДА

- Томас, вот чего мы в России 
не понимаем, так это почему 
черные не могут мирно сосу-
ществовать с белыми своими 
согражданами? Они ведь уже 
давно не эмигранты, среди них 
много известных людей…

- Я знал многих черноко-
жих. Во-первых, большинство 
из них до сих пор не доверя-
ют белым. Второй фактор - у 
большинства из них серьез-
но поврежден мозг от той не-
здоровой пищи, которую они 
потребляют с самого рожде-
ния, а также от телевизора, 
который постоянно говорит 
им, что они станут богаты-
ми и знаменитыми. И самое 
главное: большинство из них 
абсолютно бесполезны в ре-
альном экономическом смыс-
ле. Они не могут или не будут 
выполнять никакую работу, 
они даже просто прийти куда-
то вовремя не в состоянии.

- Иконой нового протеста 
стал рецидивист и наркоман...

- Он как пластиковый ма-
некен, которого несут на де-
монстрации. Его даже можно 
почитать как мученика-анге-
ла, начавшего гражданскую 
вой ну. Вот увидите - ему еще 
поставят статую. И миллион 
голубей будут гадить на нее.

- У Америки есть общая идея: 
великая нация, страна свобо-
ды, плавильный котел. Неуже-
ли это не сближает?

- На протяжении десятиле-
тий Америка была величай-
шей республикой на планете 
и примером того, что могли 
делать свободные люди. Те-
перь мы - всего лишь фик-
тивная и порочная импер-
ская рес публика, гнилостный 
труп, дергающийся в конвуль-
сиях, да и то благодаря только 

массе извивающихся парази-
тов, питающихся нами изну-
три. Мы - оголтелая собака 
в глобальном соседстве, и со 
временем кто-то собирается 
всадить заслуженную пулю в 
нашу голову.

ПЕРВЫЙ ЭТАП 
«ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ»

- Какие ошибки допустили 
американские власти в первые 
дни после убийства Флойда?

- Они не поняли, что эти 
беспорядки - как нос вер-
блюда в палатке (идиома, 
означающая - если верблюд 
куда-либо засунул свой нос, 
то зайдет туда полностью. - 
Ред.). Они настолько невеже-
ственны, что даже называют 
это протестами. А ведь это 
первый этап «цветной рево-
люции», кульминация плана 

по завоеванию мира, корни 
которого уходят в прошлое 
и сосредоточены в лондон-
ском Сити, являющимся фи-
нансовым центром Британ-
ской империи. Подозреваю, 
что со временем беспорядки 
при обретут еще более насиль-
ственный характер.

- Почему вы считаете, что за 
этим кто-то стоит?

- Почву для Флойд-бунтов 
подготовила блокировка эко-
номики из-за коронавируса. 
В США появилось 40 мил-
лионов новых безработных. 
Кому-то их надо накормить. В 
протестах участвует уличный 
мусор. Эти движения - Black 
Lives Matter и AntiFa - терро-
ристы. Они хотят свергнуть 
нашу респуб лику. И многие 
получают деньги от известных 
неправительственных органи-

заций, которые активно стре-
мятся уничтожить Америку.

- Что будет дальше? Можете 
ли вы предсказать это?

- До выборов все будет при-
мерно то же самое. А потом 
глобалисты попытаются со-
вершить либо прямой воен-
ный переворот, либо устано-
вить абсолютную анархию 
через спорные выборы и от-
крытое неповиновение фе-
деральной власти со стороны 
мятежных местных чиновни-
ков и местных вооруженных 
подразделений, таких как по-
лицейские.

СПРАВКА «КП»
Томас ЧИТТАМ родился в 

1947 году в Иллинойсе. Слу-
жил во Вьетнаме. После это-
го почти всю жизнь работал 
программистом. Но время от 
времени нанимался в частные 
военные корпорации: в 1970-е 
служил в Зимбабве, а в начале 
1990-х - в хорватской армии, 
которая отстаивала независи-
мость Хорватии. Автор двух 
книг: «Вторая гражданская 
вой на» и «Белые парни. Гряз-
ная дюжина подростков во 
Вьетнаме». В настоящее время 
на пенсии, живет на Карибах.

Томас Читтам 
давно предсказывал 
массовые этнические 

беспорядки в Америке.
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В Штатах возможен 
военный переворот

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице Восточно-Сибирской дирекции инфраструктуры - структурного подразделения Центральной 
дирекции инфраструктуры - филиала ОАО «РЖД» (далее - Заказчик) проводит аукцион в электронной форме № 3755/ОАЭ-ЦДИ ЦП/20 на заключение договора 
субаренды части земельного участка полосы отвода железной дороги с кадастровым номером 38:04:0:0009, площадью 2230 м2, расположенной по адресу: Иркутская 
область, Заларинский район, ст. Залари, площадка, прилегающая к железнодорожному пути ОАО «РЖД» № 14, для целей временного использования, для погрузки 
грузов (зерно), без права строительства, без права регистрации прав собственности на объекты и земельный участок.

Дата начала приема заявок для участия в аукционе - 11 августа 2020 г. с момента размещения извещения о проведении аукциона и аукционной документации.
Дата и время окончания приема заявок - 17 сентября 2020 г. в 07.00 (время московское).
Аукцион состоится 28 сентября 2020 г. в 10.00 (время московское) на электронной торгово-закупочной площадке ОАО «РЖД» в сети Интернет по адресу: 
www.etzp.rzd.ru.

Начальный размер арендной платы на аукционе за 11 месяцев составляет 244 200 руб. 00 коп. (двести сорок четыре тысячи двести) руб. 00 коп. с учетом НДС 20%.
Размер обеспечительного платежа составляет 24 420 руб. 00 коп. (двадцать четыре тысячи четыреста двадцать) руб. 00 коп.
Аукцион является открытым по составу участников и открытым по форме подачи предложения о размере арендной платы.
Аукцион проводится в электронной форме с использованием автоматизированной информационной системы «Электронная торгово-закупочная площадка ОАО «РЖД» - 
www.etzp.rzd.ru.

Для участия в аукционе, проводимом в электронной форме на ЭТЗП, претендент должен:
- получить сертификат ключа проверки электронной подписи для доступа к площадке по сделкам с недвижимым имуществом ОАО «РЖД»;
- зарегистрироваться на ЭТЗП, заполнив регистрационную форму и направив ее организатору на ЭТЗП.
Информация о порядке регистрации на ЭТЗП, порядке получения сертификата ключа проверки электронной подписи, ключа электронной подписи и иные документы, 
определяющие порядок работы по процедуре открытого аукциона, проводимого в электронной форме, размещаются на сайте www.etzp.rzd.ru.

Организатором аукциона является Восточно-Сибирский центр организации закупок - структурное подразделение Центральной дирекции закупок  
и снабжения - филиала ОАО «РЖД».
Получить подробную информацию об аукционе можно, позвонив организатору по тел.: (3952) 64-32-37, 64-38-08; 
контактные лица - Захарова Екатерина Николаевна, Тетерина Марина Сергеевна.

Аукцион ОАО «РЖД»
На

 п
ра

ва
х 

ре
кл

ам
ы

Погромы в Штатах начались еще в мае и до сих пор не стихают.
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Александр ГАМОВ

75 лет назад США 
сбросили ядерные 
бомбы на японские 
города: 6 августа 
на Хиросиму 
и 9-го  - на Нагасаки. 
Что за этим стояло 
и почему руководство 
СССР решило: удар 
адресован не столько 
Японии, сколько 
Советскому Союзу?

Об этом в своем проекте 
«Начало атомной эры» рас-
сказал внук сталинского нар-
кома Молотова - политик и 
историк, депутат Госдумы Вя-
чеслав Никонов.

- Уже в июне 1945-го Тру-
мэн (президент США. - Ред.) 
окончательно решил исполь-
зовать против Японии ядер-
ную бомбу, как только она 
появится. Он надеялся этим 
не допустить ситуации, при 
которой роль СССР в победе 
над Японией окажется столь 
большой, что позволит Мос-
кве контролировать и Китай, 
и саму Японию.

КИОТО РЕШИЛИ 
ОСТАВИТЬ

2 июля военный министр 
США Стимсон был в Белом 
доме, чтобы представить Тру-
мэну проект обращения к на-
роду после атомной бомбар-
дировки. Зашел и разговор, 
какой японский город ата-
ковать первым.

Прикидки уже были сдела-
ны генералами. Их выбор пал 
на древнюю японскую столи-
цу Киото. За ней в списке для 
уничтожения следовали Хи-
росима, Иокогама и Кокура.

«Привлекательность» Ки-
ото как цели заключалась в 
том, что это был духовный 
центр Японии, разрушение 
которого станет очень болез-
ненным для японцев.

Но когда это стало известно 
Стимсону, он был шокиро-
ван. Министр посещал Кио-
то, и город произвел на него 
огромное впечатление сво-
им величием. Стимсон и спас 
Киото, немедленно возразив:

- Я не могу дать согласия 
бомбить этот город.

Так первой в списке оказа-
лась Хиросима. Трумэн вы-
бор одобрил.

САМОЛЕТЫ НЕ СТАЛИ 
ПЕРЕХВАТЫВАТЬ 
ИЗ ЭКОНОМИИ

На контролируемый США 
остров Тиниан Марианско-
го архипелага крейсером до-
ставили первую бомбу, на-
званную «Малыш». Вторую 
бомбу, «Толстяка», по частям 
привезли самолетами. Приказ 
гласил о ядерном ударе «в лю-
бой день, начиная с 3 августа, 
как позволит погода».

Погода сложилась лишь 
6 августа. После полуночи 
полковнику Тиббетсу на аэро-
дроме Тиниана был отдан 
приказ - сбросить «Малыша» 
на центр Хиросимы. Бомбар-
дировщик сопровождали 6 са-
молетов-разведчиков.

В 7 утра японские радары 
зафиксировали приближение 
самолетов. Но командование 
ПВО установило, что само-
летов мало, а значит, они, 
скорее всего, направлены 
для разведки. Чтобы сэконо-
мить дефицитные горючее и 
боеприпасы, японцы решили 

не поднимать истребителей. 
И даже не задействовать зе-
нитную артиллерию.

Сделай они это - и все могло 
бы сложиться по-другому...

В итоге Тиббетс беспрепят-
ственно завел свой бомбарди-
ровщик на цель и с высоты 
9 километров сбросил «Ма-
лыша» - мощностью 13 ки-
лотонн - в центр Хиросимы.

200 ТЫСЯЧ ПОГИБШИХ.
«УСПЕХ ВЫДАЮЩИЙСЯ»

В радиусе полукилометра 
все превратилось в пыль. В 
радиусе 2 километров все бы-
ло выжжено. 90% людей вну-
три этого смертельного круга 
погибли за минуту. Их кожа и 
внутренние органы разорва-
лись от жара. Радиоактивный 
гриб поднялся на 12  кило-
метров. Огненная буря про-
неслась по остальному городу. 
И поглотила тех, кто остался 
жив...

Точных данных о числе по-
гибших в Хиросиме нет, хотя 
Япония позже назвала цифру 
200 тысяч - с учетом умерших 
от радиации…

Трумэну передали шиф-
ровку о результатах бомбар-
дировки, когда он обедал 
на корабле, возвращаясь с 
Потсдамской конференции 
союзников. В мемуарах он 
напишет: «Я ел ланч, когда 
капитан Грэм передал мне 
послание: «Бомба сброше-
на. Успех даже более выдаю-
щийся, чем на испытаниях». 
Я был глубоко тронут. И со-
звал находившихся на борту 
корреспондентов для пресс-
конференциии».

АТАКА № 2
Вторая ядерная атака была 

проведена на 2 дня раньше 
установленного срока. По-
тому что в войну с Японией 
вступал СССР, и Трумэн не 
желал, чтобы Москва претен-
довала на роль победителя.

В 3 часа ночи 9 августа май-
ор Суини вылетел с Тиниа-
на с «Толстяком» на борту. 
Целью была Кокура. Но на 
подлете к городу его затянуло 
тучами.

Дальнейшее Трумэн пове-
дал сам: «Самолет трижды за-

ходил на Кокуру, но она так и 
не стала видна. И с горючим 
на исходе ушел на запасную 
цель - Нагасаки. Там просвет 
в облаках дал шанс, и Нага-
саки успешно разбомбили. 
Эта наша вторая демонстра-
ция мощи повергла Токио в 
панику и принесла первые 
признаки, что Япония готова 
сдаться».

Просвет в небе над Нагаса-
ки был над стадионом. Там 
Суини и сбросил бомбу мощ-
ностью в 21 килотонну, то 
есть больше, чем взрыв над 
Хиросимой. Но разрушений 
оказалось меньше: район 
был неплотно заселен. Чис-
ло погибших оценивалось в 
60 - 80 тысяч человек.

Насколько ядерные атаки 
были военной необходимо-
стью и насколько политиче-
ской? Нарком иностранных 
дел СССР Молотов до кон-
ца дней был уверен, что это 
было не столько наказание 
Японии, сколько урок Со-
ветскому Союзу. США, счи-
тал он, просто стремились 
запугать СССР и добиться 
от него уступок.

СТАЛИН - КУРЧАТОВУ:

Просите что угодно! 
Отказа не будет.
Только дайте бомбу

Первая атомная бомба 
«Малыш» длиной 3 метра, 
толщиной 70 сантиметров. 
И то, что осталось после ее 

сброса от Хиросимы...

Полный 
текст - 
на сайте 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ В МОСКВЕ:

«Обстановка паническая»
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Уникальный альбом серии 
«Главные  документы» - «Сталин».

Вы увидите фото подлинников бо-
лее 1000 архивных документов, ри-
сунков и карт, прежде хранившихся 
под грифом «совершенно секретно». 
Документы и резолюции, написан-
ные Сталиным собственноручно, вы 
сможете прочесть лично. И выводы 
сделать - тоже лично.

«Комсомолка» 
рекомендует

Приобрести альбом можно на shop.kp.ru16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Главные  документы» - «Сталин».

лее 1000 архивных документов, ри-
сунков и карт, прежде хранившихся 
под грифом «совершенно секретно». 
Документы и резолюции, написан-
ные Сталиным собственноручно, вы 
сможете прочесть лично. И выводы 
сделать - тоже лично.
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Советский Союз отставал от США в ядерном проекте, потому что 
на него требовались средства, сопоставимые со всеми оборонными 
расходами страны. Пока шла война с Германией, таких средств у 
СССР просто не было.

Резкие перемены произошли именно в августе 1945-го, после Хиро-
симы и Нагасаки. В Кремле почувствовали, что США не остановятся 
перед применением ядерного оружия и против СССР.

Сталин решил форсировать создание своего атомного оружия, 
работа над которым уже шла под руководством Курчатова.

Сталин - в основном на Ближней даче - провел серию совещаний. 
По свидетельству Игоря Головина, который станет первым замом 
Курчатова, «обстановка выглядела панической». Происходит и личная 
встреча Курчатова со Сталиным. Генсек сказал Курчатову, что тот 
мало требует для ускорения работ. Физик ответил:

- Столько разрушено. Страна на голодном пайке, всего не хватает...
Сталин раздраженно бросил:
- Дитя не плачет - мать не разу меет, что ему нужно. Просите все 

что угодно! Отказа не будет. Только дайте бомбу...
В итоге был создан Спецкомитет во главе с Берией. Его заказы 

должны были выполняться вне очереди и оплачиваться Госбанком «по 
фактической стоимости», без смет и расчетов.

Все резидентуры разведки получили задание работать по атомной 
теме. И уже в сентябре пришли детальные описания конструкции атом-
ной бомбы. Большинство интернированных в СССР ученых-ядерщиков 
из Германии были размещены в двух институтах на Черноморском 
побережье. А в Средней Азии ускорена добыча урановой руды.

Советский Союз получил свое атомное оружие в 1949 году. Планы 
ядерного нападения на СССР, которые в США разрабатывали с осени 
1945-го, были отложены.
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Вирусолог Анатолий АЛЬТШТЕЙН:

Вторая волна коронавируса будет 
более массовой, но менее летальной
Ярослав КОРОБАТОВ

Эксперт рассказал, 
не привезут ли 
нам отдыхающие 
с курортов новую 
вспышку COVID-19.

Вторая волна коронавируса 
придет в Россию в сентябре - 
октябре этого года, причиной 
новой вспышки станут от-
пускники, которые привезут 
вирус из курортных регионов. 
Эти новости обсуждают 
сейчас на кухнях и в гости-
ных. «Комсомолка» решила 
узнать мнение на этот счет 
экспертов. За комментарием 
мы обратились к вирусологу, 
доктору медицинских наук, 
профессору Анатолию Аль-
тштейну.

НЕТ рАзНицы:  
ЕхАТЬ НА морЕ 
иЛи сидЕТЬ домА

- Анатолий Давидович, гра-
ницы в основном закрыты, но 
люди все равно едут к Черному  
морю, к родственникам, 
по внутренним туристи-
ческим маршрутам - та-
кое активное летнее дви-
жение граждан может  
стать причиной второй вол-
ны?

- Я не думаю, что это бу-
дет иметь какое-то принци-
пиальное значение, потому 
что сейчас вирус есть везде. 
Условно говоря, нет боль-
шой разницы: отправитесь 
ли вы из Челябинска на ку-
рорты Краснодарского края 
или останетесь дома - и там и 
там у вас есть примерно оди-
наковые шансы столкнуться 
с вирусом. Особенно если вы 
не соблюдаете меры безопас-
ности - не носите маску, не 
дистанцируетесь…

Но вторая волна SARS-
CoV-2 осенью, скорее все-
го, будет.

- Это связано с его сезон-
ностью?

- Сезонность у него не 
так ярко выражена, как 
это предполагалось ранее. 
Многие эксперты, и я в том 
числе, были уверены, что 
летом на фоне жары ковид 

угомонится. Но мы были 
не правы. Да, заметно не-
большое снижение, но су-
дя по всему, в октябре -  
ноябре, когда станет про-
хладно и сыро, коронавирус 
поднимет голову.

Вирус приВыкАЕТ  
к чЕЛоВЕку

- Все гадают, каким будет 
коронавирус во вторую волну - 
более агрессивным или наобо-
рот? Что говорит предыдущий 
опыт?

- Согласно теории, со вре-
менем вирус начинает при-
спосабливаться к человече-
ской популяции. Инфекции 
невыгодно убивать своего хо-
зяина, в ее интересах, чтобы 
люди продолжали общать-
ся между собой и вирус мог 
передаваться все новым и 
новым владельцам. Иными 
словами, есть предположе-
ния, что во вторую волну ко-
вид станет более массовым 
заболеванием, но количество 

тяжелых случаев уменьшит-
ся. Хотя инфекция, которая 
распространена на террито-
рии России, и сегодня имеет 
невысокую летальность на 
уровне 1,5 - 2 процентов. И 
я думаю, что эта цифра будет 
снижаться. На самом деле в 
мире летальность в разных 
районах очень разная. Вче-
ра я с большим удивлением 
обнаружил, что в Сингапу-
ре из 50 тысяч зараженных 
COVID-19 умерло всего 24 
человека. Это пять сотых 

процента! Если бы во всем 
мире показатель летальности 
был таким, мы бы большого 
внимания на этот вирус и не 
обращали. На Ближнем Вос-
токе летальность ниже про-
цента. А в Европе, конечно, 
была кошмарная ситуация, 
но сейчас эпидемию удалось 
зажать. Если взять Англию, 
то у них сейчас ситуация при-
мерно как у нас в Москве.

- Я слышал, что такая раз-
ница объясняется нюансами 
статистики: высокая смерт-
ность может быть связана 
с небольшим охватом тести-
рования населения, и соответ-
ственно большое количество 
легких случаев не попадает 
в статистику. В ряде стран 
Европы к числу умерших от 
COVID-19 относят всех носи-
телей вируса, даже если непо-
средственной причиной смерти 
была онкология и сердечный 
приступ...

- Сомневаюсь, что они на-
рочно сами себе прибавляют 
летальность. Если мы посмо-

трим на США, то там не мо-
жет быть слишком сильных 
различий в методике ста-
тистических подсчетов. Но 
мы видим огромную разницу: 
если на Восточном побере-
жье летальность порядка 6 
- 8%, то где-нибудь в Техасе 
этот показатель составляет 
1 - 2%. И таких штатов, где 
летальность такая же незна-
чительная (примерно как в 
России), - более 20. Я думаю, 
что разночтения в подсчетах 
существуют, но они все-таки 

не оказывают такого колос-
сального влияния. В евро-
пейских странах - в Испании, 
Италии, Франции, Англии, 
Нидерландах, Бельгии - ле-
тальность была 10 - 15%. А, к 
примеру, в арабских странах 
менее 1%. Слишком уж раз-
нятся цифры для статистиче-
ских погрешностей.

В изрАиЛЬ ужЕ приШЛА 
ВТорАя ВоЛНА

- На основании опыта стран, 
куда вторая волна уже при-
шла, мы можем сделать вы-
вод - каким оно будет, это 
«второе пришествие»?

- Таких стран мало. Знаю, 
в Израиле идет вторая волна 
коронавируса и летальность 
там вдвое меньше: было 1,5 
процента, сейчас - 0,7 про-
цента. Но при этом первая 
волна по размаху была мень-
ше, вторая - более многочис-
ленная. Надеюсь, что это 
может стать общей законо-
мерностью: заболеваемость 
может быть более высокой, 

но тяжесть заболевания ста-
нет ниже.

- Еще обсуждается гипотеза 
о том, что в России уже сфор-
мировался коллективный им-
мунитет, поскольку много лю-
дей переболело. Приводится 
такая цифра - в Москве около 
60% жителей имеют иммуни-
тет к COVID-19. В связи с 
этим можно ли рассчитывать, 
что этот коллективный имму-
нитет позволит нам спокойно 
пережить вторую волну коро-
навируса?

- Боюсь, что коллектив-
ному иммунитету пока не-
откуда взяться. Эта цифра 
мне кажется сильно преуве-
личенной.

- По вашим оценкам, если 
не 60 процентов, то какая доля 
москвичей переболела?

- Были данные об анти-
телах у 20% москвичей. Но 
что это за антитела, большой 
ясности нет. Это могут быть 
антитела от других корона-
вирусов, которые были пре-
жде распространены. Но я 
склонен думать, что, скорее 
всего, именно COVID-19 - 
автор этих антител. И тогда 
мы имеем цифру порядка 20 
процентов. Такая цифра хоть 
сколько-нибудь надежный 
коллективный иммунитет 
обеспечить не может. Но 
этот процесс продолжается, с 
каждой неделей людей, обла-
дающих иммунитетом, ста-
новится все больше и боль-
ше. Дождемся мы и 60%, но 
я думаю, что это будет не в 
этом году.

- А на вакцину в этом году 
стоит рассчитывать?

- В этом году успеют на-
чать только третий этап кли-
нических испытаний, когда 
оценивается эффективность 
и безопасность препарата. В 
рамках третьего этапа могут 
быть привиты тысячи людей, 
в первую очередь врачи, учи-
теля, сотрудники правопо-
рядка. В этом случае вакци-
на может защитить каждого 
человека, который привива-
ется. Но для общественно-
го здоровья такие цифры не 
имеют большого значения. 
Для общественного здра-
воохранения надо, чтобы, 
например, в Москве при-
вили порядка 5 миллионов 
человек. Я думаю, массовая 
вакцинация москвичей нач-
нется в следующем году и, 
конечно, поможет созданию 
коллективного иммунитета.

Автор этой книги, научный 
журналист и писатель 
Владимир Губарев, 

встретился с крупнейшими 
учеными нашей страны, 

которые занимались 
изучением вирусов. 
Способна ли наука 

победить или нам суждено 
жить от одной пандемии 

до другой? Почитаем!  
Оформляйте предзаказ  
на книгу на shop.kp.ru! Ре
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Наши граждане расслабились на отдыхе,  
о социальной дистанции и масках и не вспоминают.
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Окончание. 
Начало на стр. < 1.

ЧАРТЕРЫ ДО НОЯБРЯ
С 10 августа разрешены полеты на 

курорты: Анталью, Бодрум и Даламан. 
Будут и регулярные рейсы, и чартеры. 
Множества авиакомпаний - «Аэро-
флота», «России», S7, «Уральских 
авиалиний», Azur Air, Nordwind, Red 
Wings, «Турецких авиалиний»... В том 
числе и на гигантских лайнерах, вме-
щающих более 500 пассажиров. 

Загвоздка в том, что международ-
ное авиасообщение пока возможно 
лишь из трех городов России: Москвы, 
Санкт-Петербурга и Ростова-на-Дону. 
А прошлым летом прямые чартеры в 
Турцию были из 40 с лишним аэропор-
тов! Тур операторы и авиакомпании 
выкручиваются, продумывают стыко-
вочные рейсы. Но не все пассажиры 
готовы делать крюк с дополнительной 
посадкой в московском или питерском 
аэропорту.

Чартеры запланированы до сере-
дины ноября - купаться в Турции, к 
счастью, можно до поздней 
осени.

НУЖНЫ ЛИ 
СПРАВКИ?

Анализ на ко-
ронавирус для 
поездки в Тур-
цию делать не 
нужно. Ни-
какие справ-
ки об эпидо-
кружении, как 
в российских са-
наториях, тоже не 
просят - ни на грани-
це, ни в отеле. В полете 
надо будет заполнить анкету 
для турецкого минздрава, указав па-
спортные данные, телефон, адрес про-
живания в Турции и номер места в 
салоне самолета. 

На обратном пути перед регистраци-
ей на рейс придется заполнить анкету 
на Госуслугах, еще одну, уже на бума-
ге, в самолете. А в течение 72 часов по-
сле возвращения в Россию сдать тест 
на COVID-19 и загрузить результат на 
Госуслуги. Тест при желании можно 
сделать в любом из московских аэро-
портов или в лаборатории рядом с до-
мом.

Еще вариант - тест в турецком аэро-
порту, там это стоит 30 евро. В аэро-
портах и самолетах обязательны ма-
ски.

ВСЕ ЛИ ОТЕЛИ ОТКРЫТЫ?
Нет. Но мест хватит. В меню круп-

ных туроператоров - до 900 пляж-
ных отелей на Средиземном и Эгей-
ском морях. И около 300 гостиниц в 
Стамбуле. После 10 августа многие 
отели откроются специально для 
гостей из России.

- Действительно, отели 
открылись пока еще не 
все. Однако их количе-
ство будет увеличиваться 
по мере получения серти-
фикатов безопасности. Все 
отели, куда мы отправляем 
туристов, уже имеют такой 
документ, - поясняет PR-
директор «Интуриста» Дарья 
Домостроева.

- По данным нашего при-
нимающего офиса в Турции, 
в этом году будут размещать 
гостей 60% всех отелей на по-
бережье, - добавляет пресс-
секретарь Tez Tour Светлана 
Баранова. 

В БЮДЖЕТНЫХ 
«ТРЕШКАХ» НЕ ОТДОХНУТЬ? 

Еще до возобновления рейсов в Тур-
цию ходили слухи, что о бюджетном 
отдыхе можно забыть. Мол, сертифи-
каты здоровья получили только доро-
гие 5-звездочные отели. А скромные 
«трешки» остались без них, и россий-

ских отпускников туда не заселят. 
Эксперты в один голос опро-

вергают эти опасения:
- Отелей категории 3 - 
4 звезды с сертифика-
тами безопасности 
уже предостаточно 
и в Кемере, и в Ан-
талье, и в Мармари-
се, - уверяет Дарья 
Домостроева.

Впрочем, наши 
люди все равно пред-

почитают «пятерки» - 
80% всех туров покупа-

ют именно в 5-звездочные 
отели.

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 
В ГОСТИНИЦАХ?

Министерство культуры и туризма 
Турции выдвигает такие требования 
к отелям, желающим получить сер-
тификат безопасности:

 ✓ на входе - тепловизоры или другие 
устройства для бесконтактного изме-
рения температуры; 

 ✓ в ресторанах, барах, у бассейна сто-
лы должны стоят опять же с учетом 
социальной дистанции, на расстоя-
нии 1,5 метра. Шезлонги и зонты у 
бассейна - тоже;

 ✓ посещение СПА, фитнес-клубов 
и мини-клубов только по предвари-
тельной записи;
✓ маски и перчатки постояльцам пре-
доставляют по запросу;
✓ платежи предпочтительны бескон-
тактные - картой или на номер;

 ✓ в каждом отеле выделяется отдель-
ная зона на тот случай, если придет-
ся изолировать заболевшего корона-
вирусом постояльца, из расчета одна 
изоляционная комната на каждые 50 
номеров. 

Всего в списке больше 100 требова-
ний. Если в отеле больше 50 номеров, 
без сертификата работать незаконно. 
Для маленьких гостиниц - дело добро-
вольное.

А КАК ЖЕ 
«ШВЕДСКИЙ СТОЛ»? 

- На «шведском столе» еду теперь на-
кладывает в тарелки и подает персонал 
гостиницы, а не сами туристы, - пред-
упреждают в Tez Tour. А блюда - за 
стеклянным экраном. Эх, понятно, 
что гигиена, но часть удовольствия 
точно потеряна!

Кофейные автоматы, диспенсеры 
для соков, кулеры и прочие подобные 
машины из залов должны убрать. Ли-
бо напитки будет наливать сотрудник 
ресторана. 

Сотрудники - в масках и перчатках. 
Физический контакт с гостями им за-
прещен (по плечу похлопать, руку по-
жать и все такое). 

Столы, стулья, солонки должны де-
зинфицировать после каждого гостя 
спиртосодержащими средствами. 

И мало того что между столами рас-
стояние полтора метра, так еще и сту-
лья за одним столом не ближе чем 60 
см друг от друга.

ЕСТЬ ЛИ ЭКСКУРСИИ? 
- Экскурсии и круизы в Турции 

проводятся в штатном режиме. Для 
круизных катеров, яхт и других судов 
действует ограничение по загрузке - 
максимум до 50%. Остальные экскур-
сии проводятся, как обычно. Гиды 
и водители перед каждой поездкой 
проходят медицинский осмотр, обя-
зательно носят маски. Экскурсионные 
и трансферные автобусы оборудованы 
дезинфекторами, а также ежедневно 
проходят санитарную обработку, - рас-
сказали подробности в Tez Tour.

Все самые 
интересные 

места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Порядки во «все включено» 
теперь будут построже: 

нагребать себе горы 
еды не получится...

Отпуск в Турции во время пандемии:

С аниматорами не обниматься,
лежаки раздвинуть,
еду на тарелки
накладывает официант

ВАЖНО
КАК ТАМ 
С КОРОНАВИРУСОМ?

С начала пандемии в Турции 
зафиксировано около 236 ты-
сяч случаев. За сутки, 4 авгу-
ста, заболели 1083 человека, 5 
августа - 1178.

Несколько дней назад поя-
вилась информация о вспышке 
заболеваемости на курортах, 
но в турецком минздраве ее 
опровергли:

- Мы фиксируем рост забо-
леваемости в крупных городах, 
а не в курортных зонах, там все 
спокойно, - заявил представи-
тель ведомства.

Как бы то ни было, меры 
безопасности соблюдать яв-
но стоит - впрочем, как и на 
родине.

По правилам, в публичных 
местах Турции необходимо 
ношение маски. Но на тер-
риторию отеля это не распро-
страняется.

ПОКРОЕТ ЛИ СТРАХОВКА 
ЛЕЧЕНИЕ COVID?

Да, обычная медстраховка, 
которая входит в стоимость ту-
ра, будет работать при корона-
вирусе - как и при любой дру-
гой вирусной инфекции или 
пневмонии. Это подтвержда-
ют и туроператоры, и страхов-
щики. Причем речь идет как о 
лечении в турецких клиниках 
или амбулаторно (если болезнь 
в легкой форме), так и о воз-
можном карантине:

При этом в стандартном по-
лисе лимит расходов составля-
ет 30 - 40 тысяч евро. Обычно 
этой суммы хватает. Проблемы 
возникают только в тяжелых 
ситуациях: когда человек долго 
лежит в реанимации, нужна 
сложная операция и так далее.

ЦЕНА ВОПРОСА
120 тысяч рублей на двоих за 

неделю отдыха в 5-звездочном отеле 
с all inclusive, с перелетом, трансфера-

ми и медстраховкой - средний чек за тур 
в Турцию в середине августа, по данным 
Ассоциации туроператоров России.

60 тысяч рублей на двоих за неделю 
отдыха в отеле 3* «все включено»  - 

минимальная стоимость поездки в 
Турцию в августе, по данным 

Tez Tour.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

Елену Рухляду - спортсмен-
ку из Новосибирска - 18 июня 
2019 года, угрожая ножом, 
похитил ее бывший муж - 
спецназовец Ярослав Фокин. 
Связал женщину скотчем, 
запихал в хоккейную сумку и 
увез в лес. В плену у бывшего 
она пробыла, пока Ярослава 
не задержали. Впервые за 
это время в интервью «КП» 
жертва похищения расска-
зала о страшных днях наеди-
не с экс-супругом. Скоро он 
выйдет на свободу, и Елена 
боится, что он вновь будет 
ее преследовать.

«ДУМАЛА, СКИНЕТ 
В СУМКЕ В РЕКУ»

- Я подошел, нарвал цветов 
и вручил, - Ярослав улыбает-
ся и жестом показывает, как 
протянул букет. - Она уди-
вилась, сказала: «Классно 
пахнут».

Жесты у рассказчика этой 
романтической истории по-
лучаются неловкими - из-за 
наручников.

Его зрители - полицейские 
и понятые. Это видео с допро-
са 34-летнего Ярослава Фоки-
на, который описывает свои 
счастливые два дня. Счастли-
вые для него, но жуткие для 
33-летней Елены Рухляды, 
чемпионки России 2017 года 
по скайраннинг-марафону 
(горному бегу).

Ярослав и Елена пожени-
лись несколько лет назад, у 
них родились двое сыновей. 
Но супруги не ужились: муж 
замучил жену гиперопекой и 
ревностью, и три года назад 
Елена подала на развод. Но 
Ярослав не сдавался: подка-
рауливал бывшую на улице 
и требовал вернуться к нему.

- Его странность стала за-
метной, когда мы еще вместе 
были, - рассказала нам Еле-
на Рухляда. - У него было же-
лание оградить меня от мира. 
Словно я без него никто. Я 
предлагала ему психологов, 
объясняла, что так жить не 
смогу. И в конце концов 
ушла, а он стал преследо-
вать меня. Однажды ударил 
прямо в детском садике на 
глазах у воспитательниц. 
Заявление было написано, 
свидетели были, но ему все 
сходило с рук.

Полиция не влезала в се-
мейные разборки, может, 
в силу разгильдяйства, а 
может, и потому, что Фо-
кин был для как бы своим. 
Служил в ОМОНе, потом в 
спецназе ГРУ. Но в конце 
концов со службы пришлось 
уволиться из-за репутации 
дебошира. Он ушел рабо-
тать на гражданку - в стрел-

ковый клуб. Только Елену 
в покое так и не оставил.

Летом прошлого года Рух-
ляда летала на очередной 
чемпионат в Италию. Вер-
нулась домой со своим но-
вым избранником, тоже 
спортсменом-бегуном Мак-
симом, и тут нагрянул быв-
ший с ножом. 

- Вы не представляете, на-
сколько это сильный человек 
и что он может сделать! Он 
связал нас скотчем, с собой 
у него была сумка - огром-
ная такая, хоккейная, он по-
садил меня в нее, закрыл и 
понес, - вспоминает кошмар 
Елена. - Мне было тяжело 
дышать, пыталась зубами 
разгрызть этот скотч. Пока 
он меня тащил в сумке, дума-
ла - скинет в реку, и как мне 
тогда выплывать с завязан-

ными руками? Я была уве-
рена, что живой не останусь.

РОМАНТИЧЕСКИЙ ПОХОД
Камеры видеонаблюдения 

сняли, как Фокин вышел из 
подъезда, дошел до машины, 
погрузил пленницу внутрь и 
уехал к берегу Оби. Так в его 
понимании выглядел роман-
тический поход с любимой.

На берегу была заготовлена 
резиновая лодка, в которую 
Фокин сел вместе с бывшей 
женой, а уже потом были ко-
стер, печеная картошка и те 
самые полевые цветы. В это 
время похищенную спорт-

сменку искали друзья, волон-
теры и оперативники. Поднял 
всех Максим, который смог 
разорвать скотч и позвонил 
в полицию. 

Бывший спецназовец тем 
временем сплавлялся с плен-
ницей по Оби.

- Полдня мы с ним просто 
не разговаривали. В такой 
ситуации не будешь ни ис-
терить, ни кричать. Я просто 
старалась говорить на ней-
тральные темы, тянуть вре-
мя. И у него создалось впе-
чатление, что мы вместе, что 
мы просто прогуливаемся. 
Магазин еще был. Я, конеч-
но, могла попытаться вызвать 
полицию, но что такое я и 
женщина-продавец против 
спецназовца? - говорит Елена.

ПРИВЯЗАННАЯ К НОГЕ
- На правом берегу был ди-

кий пляж. Развели костер, по-
пили чай, поели рыбы. Даль-
ше отошли от берега. Там был 
островок небольшой, зано-
чевали, - так описывает свои 
приключения сам Фокин, до-
бавляя, что его бывшая со-
всем не сопротивлялась.

Впрочем, спецназовец пе-
риодически держал пленницу 
на поводке, причем букваль-
но - привязывал ее ногу к сво-
ей. Чтобы быть уверенным - 
не сбежит.

Плен закончился к вечеру 
второго дня. Их повсюду ис-
кали, и Елене повезло: в рай-
оне дач ее случайно увидела 
знакомая, которая вызвала 
полицию...

«НЕ ХОЧУ  
ОТ НЕГО НИЧЕГО,  
ДАЖЕ АЛИМЕНТОВ»

«Романтику» насчитали 
четыре уголовные статьи: 
«нарушение неприкосно-
венности жилища», «угроза 
убийством», «незаконное ли-
шение свободы» и «автоугон». 
Но суд дал Фокину всего 4,5 
года лишения свободы - очень 
уж примерная оказалась био-
графия у бывшего бойца и от-
ца двух малолетних детей.

У него есть высокие шан-
сы на условно-досрочное 
освобождение. Елена сейчас 
счастлива с Максимом, но с 
опаской ждет, что бывший 
вновь появится в ее жизни. 
И случиться это может уже в 
следующем году.

- Я буду продолжать судеб-
ное дело, чтобы меня огра-
дили от него, - говорит Еле-
на. - Я слышала, есть такая 
практика, когда человека 
лишают возможности при-
ближаться к кому-то. Детей 
лишать общения с отцом я не 
вправе. Все-таки они любят 
его, а он - их. Но для себя сде-
лаю все, чтобы минимизиро-
вать контакты с ним. Не хочу 
никакого общения. Ни али-
ментов, ни денег - мне ничего 
не нужно. Не хочу знать, что 
он вообще существует.

Продолжаем тему: невыдуманная история

Бывшую супругу спецназовец перемотал скотчем и увез,  
засунув в хоккейную сумку: кадр с камеры видеофиксации.

Елена Рухляда  
боится возвращения с зоны  

бывшего мужа.

«Я грызла зубами скотч на руках 
и была уверена, что не выживу»

 Еще фото,  
подробности  

и обсуждение этой 
истории - на сайте kp.ru

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

Андрей ЯКУТИН, психолог:

Он считает ее своей куклой
- Это абсолютно мужская модель поведения. Обратимся, допустим, 

к XVII веку: город брали на шпагу, а женщина считалась добычей. А 
далее она либо превращалась в рабыню и пахала с утра до вечера, 
либо становилась куколкой, которую красиво одевали, оберегали и 
любили. Но если мужчина так борется за женщину в современном 
мире, это становится чем-то ужасным. У этого мужчины, похоже, 
единственная в мире отдушина. И эту отдушину, эту куколку кто-то 
забрал. Что делать? Он решает взять ее обратно. Чтобы разрешить 
эту проблему, необходимо участие психолога, и оптимально, чтобы 
в жизни этого мужчины появилась другая женщина.
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Ирина ВИКТОРОВА

Легко быть в форме и восхищать 
всех вокруг, когда ты можешь себе 
позволить дорогого косметолога, ви-
зажиста, личного тренера, консуль-
танта по питанию… 

Такие мысли нередко приходят в 
голову, когда разглядываешь фото-
графии знаменитостей. К тому же, 
как известно, чуть ли каждая вторая 
звезда бежит к пластическому хирур-
гу - улучшить то, что даровано при-
родой. Все так, да… не так. Конеч-
но, превосходный «экстерьер» - это 
результат большого труда. Но ведь и 
гены не стоит сбрасывать со счетов. 
Вы только посмотрите, как выглядят 
мамы наших первых красавиц!  

Чаще всего публика не знает их в 
лицо. Эти женщины не любят све-
титься перед камерами, предпочитая 
издали любоваться дочерьми. «КП» 
рассказывает о семи звездных мамах, 
чьи дочки неизменно находятся в фо-
кусе народного внимания.

Рада, мама Кристины Асмус
У Кристины две старшие сестры и одна младшая. Актриса 

признавалась, что родительского внимания ей в детстве не 
хватало. До развода Асмус говорила, что муж Гарик Харла-
мов - самый близкий для нее человек, а вот с мамой и папой ей до 
сих пор сложно общаться: «Не умею прощать, отношения с роди-
телями - моя самая главная боль. Мне нужно решить эту проблему, 
иначе не смогу двигаться дальше, не хочу лишать дочку общения с 
бабушкой и дедушкой…» 

Зато как только испортились отношения с Гариком и было объ-
явлено о разводе, Кристина сблизилась с родителями. И вот уже в 
ее Инстаграме - фото не с мужем, а с папой Игорем и мамой Радой.

Лариса, мама  
Мирославы Карпович

Мама 34-летней Мирославы Карпович по-
ка незнакома с ее парнем - Павлом Прилучным. 
Лариса Карпович собирается знакомиться с 
ним только после того, как Мира получит пред-
ложение руки и сердца. Актриса из многодетной 
семьи, ее родители медработники, поэтому она 
поступала в Школу-студию МХАТ без всяких 
связей.

Татьяна, мама  
Юлии 
Барановской

Юлия Барановская балует 
маму подарками, окружает вни-
манием и заботой. Мама Таня 
воспитала троих дочерей, кото-
рые любят ее и уважают. «Когда 
я была маленькой, каждый раз, 
когда мама уезжала или про-
сто уходила в магазин, у меня 
поднималась температура. Вот 
такая у нас связь, - рассказыва-
ла Юлия. - Сейчас мы живем в 
разных городах, но, когда мне 
нужна настоящая поддержка, я 
знаю, чей номер набрать». Ког-
да Барановская расставалась 
с Аршавиным, ее мама тяжело 
заболела. Юлия поддерживала 
маму, обе справились с испы-
таниями и начали новую жизнь.

Наталья,  
мама Насти Ивлеевой

«Моя королева светских хро-
ник», - в шутку подписывает фото 
мамы 29-летняя Анастасия Ивлеева. 
Действительно, о Наталье сейчас 
много пишут: вся семья Ивлеевой 
лечится от коронавируса. Первым 
заболел муж ведущей - рэпер Эл-
джей (Алексей Узенюк). Потом по-
чувствовала себя неважно и Настя. 
На беду, в особняке супругов го-
стили их родители - заболели все. 
Лечатся дома, под контролем вра-
чей. К счастью, болезнь протекает в 
легкой форме - Наталье даже хватает 
сил готовить на всю семью завтраки 
и обеды.

Ирина, мама  
Виктории Лопыревой

Мама 37-летней Виктории Ло-
пыревой выглядит, как ее старшая 
сестра. У Ирины Лопыревой иде-

альная фигура и модельная внеш-
ность. «Самая лучшая мама на све-
те. Моя лучшая подруга!» - говорит 
Вика об Ирине, у которой с дочкой 
один размер одежды.

Ирина, мама  
Регины Тодоренко

Увидев Ирину, понимаешь, в ко-
го 30-летняя телеведущая Регина 
Тодоренко такая красавица. Ирина 
с мужем любит путешествовать, 
нянчить внука. Регина маму обо-
жает: «Спасибо за любовь, кото-
рая дает мне крылья, вдохновля-
ет на новые победы, дает право 
на ошибку. За любовь, что умеет 
прощать, лечит душу и затягивает 
раны, дает силы идти дальше! Ты 
моя женщина каждого года, мой 
друг!» Ирина Тодоренко нашла об-
щий язык с зятем, так что у Влада 
Топалова мировая теща.

Светская хроника

О том, 
как знаменитости 
выбирали школу  
и готовили к ней  
своих чад, - на сайте

Мамы звезд:

В кого Тодоренко 
такая красавица?
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Юлия 
Барановская   
(слева) 
с мамой 
и сестрой.
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Три поколения Карпович: Мирослава 
(в центре), ее бабушка и мама.
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Юлия, 
мама Лизы 
Арзамасовой

Мама 25-летней ак-
трисы Лизы Арзамасовой 
выглядит ровесницей ее 
жениха, 46-летнего Ильи 
Авербуха. Юлия - дирек-
тор и лучшая подруга до-
чери. Папа Лизы погиб, 
когда девочка только по-
шла в школу. Мама от-
вела Лизу в кружок при 
ГИТИСе, продвигала 
актерскую анкету до-

чери. В общем, была ее 
продюсером. Говорят, за-
ботливого и состоятель-
ного жениха Лизы она 
уже одобрила, дело идет 
к свадьбе.

«Я ласково называю 
маму гусеничкой, а 
друзья удивляются: по-

чему? - рассказывает 
Лиза. - Года в четыре я 
путала слова «бабушка» и 
«бабочка». Поэтому сде-
лала логичный вывод: 
когда у моей мамы будут 
внуки, она станет бабоч-
кой, а пока внуков нет, 
она у меня гусеничка».

 женщин,   

 родивших  

и воспитавших 

любимиц  

публики.
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полянка

Солнышко выглянуло и обещало больше не уходить. 
Пора убирать зимние тёплые вещи 

подальше в шкаф.

Убираем зимние вещи!
У Белочки дома всегда порядок. А всё потому, что лишние ве-

щи, те, которые она не носит зимой или летом, Белочка убирает 
высоко-высоко на полки шкафа. Как только начинает холодать и 
сарафанчик уже не наденешь, Белочка складывает всё летнее и 
убирает на зиму. Зато достает тёплые свитера и зимние куртки. 
Каждую весну Белочка ждёт, когда же можно будет убрать на-
доевшие тёплые куртки. 

ЗАДАНИЕ: Помоги Белочке убрать зимние вещи в шкаф. 
Отдели одной линией зимнее от летнего. Что можно убрать, 
как ты думаешь? Что не пригодится тёплой весной и 
жарким летом?

Летние наряды для Лизы и Стёпы

Разложи вещи в шкафу. 
Задача у тебя непростая. 
Сначала тебе нужно рас-
красить все вещички по 
цифрам:

1 - красный,
2 - синий,
3 - зелёный,
4 - жёлтый.
Когда раскрасишь, сло-

жи:
- красное - на 

нижнюю полку 
шкафа,

- синее - на сред-
нюю полку,

- зелёное - на 
верхнюю,

- жёлтое развесь 
на вешалки.

Проведи линии, 
чтобы уложить все 
вещи по местам.

Всё по полочкам

Лизу, Стёпу 
и их одежду наклей на 

плотную бумагу, вырежи 
и наряжай по погоде!

По полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Поппинс - Заварка - Ультрафиолет - Нахал - Модильяни - «Аристократка» - Машкова - Антрацит - Лайм - Тени 
- Каюта - Пиала - Пари - Сани - Рвач - Данте - Душа - Калым - Явка - Тенерифе - Рерих - Тыква - Лицо - Нитка - Того - Рудимент - Книга - Рознь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Мойка - Педаль - Нимфа - Дзюдоист - Респиратор - Линза - Гарь - Цата - «Лечче» - Никитина - Рим - Пани - Кент - Игла - Суши - Мрак - 
Утро - Атлас - Яхта - Ромб - Эфра - Ликвидатор - Кукла - Ялта - Юкон - Взмёт - Тёрка - Аптекарь.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Клёш - Маяк - Кондор - Радикал - Куба - Игла - Ярка - Ринк - Дионис - Микроскоп - Флот - Спам - Айболит - Гермо-
ген - Кадровик - Ласточка - Аметист - Винер - «Орлов» - Неле - Уэллс - Гаити - Народ - Доборьян - Пожар - Кофе - Депо - Огайо - Райан - Засор - Режим - Вена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Магог - Ордер - Езда - Кракелюр - Море - Озеро - Таверна - Гипс - Гуфи - Колье - Струя - Найт - Эндр - Кляп - Спор - Шкаф - Март - Гром - 
Кикс - Колесников - Кадмий - Венера - Олово - Даниил - Чан - Счёт - Каа - Родина.

Сканворды
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✱  ✱  ✱
Хожу, как нищий, в це-

лых джинсах, а на рванину 
денег нет...

✱  ✱  ✱
Врачи рекомендуют 

уже сейчас начинать 
принимать по 2 - 3 сто-
ловые ложки майонеза 
в день, чтобы избежать 
майонезного шока на 
Новый год.

✱  ✱  ✱
- Дорогой, тебе нравится 

мое новое платье?
- Да.
- Но ты даже не взглянул 

на него!
- Но я же сказал правиль-

ный ответ...

✱  ✱  ✱
На мужском инет-

форуме. Вася:
- Жена уехала в от-

пуск. Денег оставила 
исключительно на про-
пой. Как сэкономить на 
еду? Может быть, кто-то 
сталкивался с подобной 
ситуацией?..

✱  ✱  ✱
Когда завершится пан-

демия, американцы обяза-
тельно снимут фильм про 
то, как они спасли весь 
мир от коронавируса.

✱  ✱  ✱
Иногда я не пони-

маю, что происходит. В 
остальное время сплю.

✱  ✱  ✱
Никогда и ничего не от-

кладывайте на завтра!
Лучше - на послезавтра, 

чтобы всегда иметь два 
свободных дня.

✱  ✱  ✱
Hа экзамене. 
Профессор:
- Вы трое, прекратите 

передавать друг другу 
записки!

Студент:
- Это не записки, это 

мы в преферанс игра-
ем.

- Hу тогда извините.
✱  ✱  ✱

Мама сыну на 18-летие 
подарила плоскостопие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Единственный ... обращения 
с разгневанной дамой средних 
лет - это выслушать её до кон-
ца». 8. Бог пугающих сновиде-
ний у греков. 9. Что придумал 
парижский модельер Луи Реар? 
10. «За ... - щелчок в нос». 11. 
Что у егозы «в одном месте»? 
12. В какой зоне долгота дня и 
ночи круглый год одинакова? 14. 
Княжеская усадьба во времена 
великой княгини Ольги. 17. Неу-
дача рыболова. 18. Что приятно 
щекочет обоняние? 21. Товар 
из разряда «Не стойте! На всех 
не хватит!». 22. Увертюра тьмы. 
24. Клиническая боязнь грязи. 
25. Музыкальный компонент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во что 
белки предлагают поиграть 
герою «Сказки об умном мы-
шонке» Самуила Маршака? 2. 
Чин «деда Гришани» из романа 
«Замена объекта» Александры 

Марининой. 3. «Растворитель» 
репутации. 5. Бархат на сапо-
ги. 6. Лорд из фантастической 
трилогии Андрея Белянина о 
Мече Без Имени. 7. Она может 
быть не только духовной, но и 
интимной. 9. «... любит, чтобы 
все его дела доводились до 
конца». 13. Мультфильм «... и 
коза» Льва Атаманова. 14. Чем 
зарабатывает на жизнь герой 
комедии «Осенний марафон»? 
15. Культовый боксёр, кто уже 
в 11 лет мог «взять на грудь» 
сто килограммов. 16. Аксиома 
вероучения. 17. Чем вернувшие-
ся из отпуска хвастаются? 19. 
«Как хочется иногда положить 
... не в чай, а в швейцарский 
банк». 20. В какой стране на 
побережье Средиземного мо-
ря питьевая вода стоит дороже 
бензина? 23. Первая среди ав-
стралиек, кто принял участие в 
пяти Олимпийских Играх.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Способ. 8. Фобетор. 9. 
Бикини. 10. Переспрос. 11. Шило. 12. Экватор. 14. Погост. 
17. Зацеп. 18. Аромат. 21. Дефицит. 22. Сумрак. 24. Рупо-
фобия. 25. Нота. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горелки. 2. Генерал. 3. 
Компромат. 5. Плис. 6. Скиминок. 7. Близость. 9. Бог. 13. 
Поп. 14. Перевод. 15. Тайсон. 16. Догмат. 17. Загар. 19. 
Лимон. 20. Ливия. 23. Кук.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
Этот купальник своими 

тропическими узорами создает образ 
подружки Тарзана. И хотя Елена 

гораздо больше похожа на фарфоровую 
куклу, чем на отважную Джейн, кажется, 
что если случится вторжение тигров, она грациозно 

взлетит на лиане в обнимку с мускулистым красавцем.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елена СКОЛОВА, Самара:
Мечтаю быть фотомоделью. 

Училась на конструктора-
модельера швейных изделий, 

сейчас работаю в лагере вожатой, 
очень люблю детей. И сама являюсь 

замечательной мамой своему 
сынишке - ему почти годик. Хочу 

показать людям, что мама - это не 
только нужно, но и красиво. Я пишу 
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 14 августа

Иркутск +14…+16 +22…+24

Бодайбо +11…+13 +15…+17

Братск +14…+16 +19…+21

Ербогачен +8…+10 +16…+18

Тайшет +14…+16 +20…+22

Усть-Илимск +14…+16 +22…+24

Давление 715 мм рт. ст.
(норма для августа - 716)
Относительная влажность 
воздуха 73%
(норма для августа - 63%)
Ветер северо-западный, 8 - 10 м/с
Восход - 05.44      Луна
Закат - 20.29             убывает


